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La Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Nacional Electoral (INE)
ordenó el retiro de publicaciones en
internet de Xóchitl Gálvez, Santiago
Creel, Beatriz Paredes y Jorge Luis
Preciado, participantes del Frente
Amplio por México, por hacer referen-
cia a la búsqueda de la Presidencia de
la República, lo que puede vulnerar la
equidad en la contienda rumbo a la
elección de 2024.
La comisión advirtió que en estas

publicaciones no se habla sobre el
proceso del Frente Amplio por
México, sino que tiene fines electo-
rales porque menciona la búsqueda
de un cargo público.
Una vez notificada la medida, los

aspirantes tendrán seis horas para el
retiro de las publicaciones.
La senadora Xóchitl Gálvez y el

diputado Santiago Creel debe bajar al
menos cinco publicaciones de sus
redes sociales; Jorge Luis Preciado, 12
y la senadora Beatriz Paredes, una.
Los participantes del Frente Amplio

por México deberán retirar dichas publi-
caciones de Facebook, Twitter y TikTok
en un plazo no mayor a seis horas.
El Partido Verde y Morena denun-

ciaron al PAN, PRI y PRD, así como
sus dirigentes y participantes del proce-
so del Frente por supuestos actos anti-
cipados de precampaña y campaña y
promoción personalizada.
“En la medida que veamos un vín-

culo de la manera electoral, tal y como
lo quedó normado ayer (en los
Lineamientos) o también con la posi-
ción de los programas sociales… esta

Comisión tendrá que ser muy estricta”,
indicó la consejera Claudia Zavala.
Dijo que las personas inscritas al

proceso interno del FAM deberán tener
claro que toda la propaganda debe ser
encaminada a la construcción de un
Frente, no de tipo electoral.
“Una de las aspirantes que partici-

pan en esta convocatoria (del FAM),
Beatriz Paredes (sube en redes sociales
un video), con un fondo del PRI que
dice: Desde esta trinchera aspiro con
humildad y con decisión que aspiro a

ser candidata a presidenta de la
República”.
Mientras que Gálvez Ruiz, expuso,

“hace referencia clara (en redes socia-
les) que va a ser presidenta”.
Zavala resaltó que los procesos polí-

ticos del Frente y de las llamadas “cor-
cholatas” de Morena que ya han sido
calificados como legales por las autori-
dades electorales, no tiene como fin el
querer aspirar a una candidatura, aun-
que en los hechos hay que cuidar bien
eso. Todavía no es tiempo electoral.

Pide INE a aspirantes del
Frente bajar publicaciones

CONÉCTATE

Ciudad de México / El Universal

El presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró este viernes estar dis-
puesto a testificar, si se requiere, ante las
autoridades judiciales para defenderse de
la demanda en su contra que presentó la
senadora Xóchitl Gálvez ante la Fiscalía
General de la República (FGR), en la que
acusa al jefe del Ejecutivo federal de
cometer un delito por hacer pública su
información financiera y empresarial.
Sin embargo, el Mandatario federal

aseguró que en esta denuncia “estamos
hablando de una denuncia por supues-
tos delito de tráfico de influencia y de
corrupción”.
“Yo no sé si esto, pues me vaya a oca-

sionar también una sanción del Tribunal
Electoral, pero esto no tiene nada que
ver con lo electoral, estamos hablando
de una denuncia por supuestos delito de
tráfico de influencia y de corrupción.
“Pero hay que ver qué hacen las

autoridades y si a mí me piden infor-
mación yo estoy disponible para man-

dar un escrito y ampliar toda la infor-
mación sobre este tema”, dijo en con-
ferencia de prensa.
En su conferencia de prensa del pasa-

do 14 de julio, en La Paz, Baja
California Sur, el presidente López
Obrador exhibió una lista de los contra-
tos que las empresas de Xóchilt Gálvez
celebró con instituciones públicas y
empresas privadas en los últimos nueve
años, señalando que juntos suman casi
mil 500 millones de pesos.
El Mandatario federal aseguró que

el 70% de esos contratos fueron cele-
brados en Miguel Hidalgo, alcaldía
que “casualmente”, indicó, ella
gobernó entre 2015 y 2018.
Yo lo único que hice fue dar a cono-

cer de que la señora recibió contratos
de nueve años por mil 500 millones de
pesos, que por cierto de esos mil 500
millones de pesos el 70% de esos con-
tratos los recibió de empresas de desa-
rrolladora de Miguel Hidalgo, o sea
que es una empresa, la de ella, pues
nada más de una delegación, no es una

empresa de toda la ciudad o de todo el
país porque el 70 por ciento de los con-
tratos los entregaron o los recibió su
empresa y la de sus familiares en la
delegación Miguel Hidalgo, pero
bueno ahora que me demandan, que la
autoridad investigue”, dijo.
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Desde que inició el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, hasta hace un
mes, se registraron un millón 201 mil
937 casos de violencia contra las muje-
res, de acuerdo con el Banco Nacional de
Datos e Información sobre Casos de
Violencia Contra lasMujeres (Banavim).
Por primera vez, la base de datos

para crear expedientes electrónicos
únicos sobre cada mujer en situación
de violencia presentó en público un
corte basado en información recopila-
da por instituciones gubernamentales y
organizaciones de la sociedad civil
aliadas a la Comisión Nacional para
Prevenir y Erradicar la Violencia con-
tra las Mujeres (Conavim), con el obje-
tivo de contribuir al combate de las
agresiones de género.

Fabiola Alanís Sámano, titular de la
Conavim, presentó dicho informe en el
que se revela que desde diciembre de
2018 hasta junio de este año la mayoría
de las agresiones a las que las mexica-
nas son sometidas ocurren en su entor-
no familiar.
La promotora de los derechos de las

mujeres y niñas reveló que dentro de
los hallazgos del Banavim, se encontró
que 82% de los casos registrados
implican violencia sicológica, acom-
pañada de otros tipos de atropellos.
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La Comisión de Quejas y Denuncias
ordenó imponer nuevas medidas
cautelares contra el presidente
Andrés Manuel López Obrador, por
la difusión de encuestas que favore-
cen a Morena durante su conferen-
cia matutina.
Por unanimidad, la comisión

ordenó la modificación o elimina-
ción de la conferencia del pasado 26
de agosto de todas las plataformas
oficiales.
Además, se aprobó una tutela a fin

de que el mandatario evite realizar o
emitir manifestaciones relacionadas
con el proceso electoral de 2024, al
considerar que se puede vulnerar los
principios de neutralidad, imparciali-
dad y neutralidad.
El presidente expresó en su confe-

rencia que “ojalá y me entiendan los
del INE y el Tribunal Electoral, que no
me vayan a sancionar, pero es muy
importante que se sepa que no exista
ningún fenómeno político que pueda
implicar el que se frene, se detenga,
sea derrotada la transformación”.
La consejera Claudia Zavala

subrayó que no hay ninguna censura
a la libertad de expresión, sino que
se está aplicando el cumplimiento
de deber de un servidor público de
alto nivel.
“Pedir que se entienda desde el INE

o el Tribunal no tiene ningún signifi-
cado, porque no es de entendimiento,
porque es hacer eficaz lo que dice la
Constitución”, sostuvo.
Señaló que esta nueva medida es un

llamado al cuidado de los procesos
electorales, por lo que hizo un llamado
a no generar condiciones de tención en
el sistema y la sociedad.
La consejera Rita Bell López rei-

teró que no es una persecución de
parte de las autoridades electorales,
sino que es la aplicación de la
Constitución.

La medida aplica para Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Beatriz Paredes y Preciado.

Argumentan que favorece a Morena.

El presidente dijo estar disponible si
las autoridades lo solicitan.
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HHUUEELLGGAA  DDEE  AACCOORREESS
La Academia de Televisión y la cadena Fox han decidido
posponer a enero de 2024 la ceremonia de los Premios
Emmy ante la huelga que mantienen los sindicatos de
actores y guionistas.
EN ESCENA

Ordenan quitar
la ‘Mañanera’
con encuestas

Han atacado a
más de un millón

de mujeres

‘Mayoría de contratos de Xóchitl son de donde gobernó’



sta semana, durante las
reuniones sostenidas
entre México, Estados
Unidos y Canadá sobre
drogas, seguridad fron-
teriza y migración, el

fentanilo volvió a ocupar un lugar
central en la agenda. La llamada “epi-
demia de opioides” se ha convertido
en el problema más importante para
la salud de los estadounidenses: tan
solo en 2022, ocasionó más de 110
mil muertes por sobredosis. 12 mil-
lones de personas consumen este tipo
de drogas y 900 mil usan heroína.

Este gran número de consumi-
dores ha hecho del fentanilo un nego-
cio muy lucrativo para los grupos del
crimen organizado, quienes lo pro-
ducen y transportan fácilmente.
Desde 2019, los cárteles mexicanos
se han convertido en uno de los prin-
cipales proveedores de este opiáceo a
Estados Unidos, desplazando a China
quien por muchos años fue su princi-
pal abastecedor.

El fentanilo es 50 veces más
potente que la heroína, 100 veces más
fuerte que la morfina y mucho más
económico que ambas. De ahí que los
criminales la usen para cortar otras
drogas, volviéndolas más accesibles,
potentes, adictivas y letales. Según la
DEA, un kilo de fentanilo puro que
cuesta hasta 5 mil dólares, se puede
mezclar para obtener hasta 24 kilos
de droga, lo que equivale a una
ganancia de 1.9 millones de dólares;
asimismo, sirve para producir un mil-
lón de pastillas que podrían derivar
en un ingreso de hasta 20 millones de
dólares.

Ante esta realidad, el gobierno de
Estados Unidos se encuentra en una
cruzada contra el fentanilo que tiene
al 5% de su población en riesgo.
Hace algunos días, el secretario de

Estado, Antony Blinken, convocó a
84 países a una reunión con la inten-
ción de crear una coalición para
mejorar la cooperación y la lucha
contra esta y otras drogas. Sin embar-
go, el gran ausente fue China, uno de
los principales productores de los
precursores indispensables para la
producción de esta droga.

Como parte de la agenda bilateral
con México, además de la presión
para seguir aumentando el decomiso
de este opiáceo, que en los últimos 3
años ya se ha incrementado en un
900%, se creó un grupo de trabajo
para evitar que los traficantes usen
empresas legítimamente establecidas
y para fortalecer la regulación del eti-
quetado de carga y el traslado de pre-
cursores químicos.

Adicionalmente, y de manera
errónea, el gobierno mexicano ha
obstaculizado los permisos para su
importación, generando un desabasto
de fentanilo médico en nuestro país, a
pesar de que se consumen 4.6 kilos
de fentanilo médico al año, frente a
las aproximadamente 5 toneladas que
produce el crimen organizado en ese
mismo periodo de tiempo. Que quede
claro: los criminales no consiguen el
fentanilo de los hospitales, lo pro-
ducen en laboratorios clandestinos.
Esta medida únicamente ha afectado
a anestesiólogos y por supuesto
pacientes, pues el fentanilo tiene car-
acterísticas con las que no cumplen
otros anestésicos.

Lo que sucede hoy en Estados
Unidos es una crisis de salud pública
difícil de revertir, pues es el resultado
de más de 15 años en los que se per-
mitió que la población esta-
dounidense se volviera adicta, lo que
requiere de un abordaje de salud
pública integral en el cual la preven-
ción, la atención comunitaria y la
reducción del daño ocupen un lugar
primordial en la agenda.

Si bien parte de la solución está en
la reducción de la oferta, la solución
tiene que ir más allá de la presión a
México y otras naciones productoras.
Estados Unidos debe evitar trasladar
el problema fuera de sus fronteras
para enfocarse en sus causas profun-
das; mientras el mercado esta-
dounidense siga requiriendo del fen-
tanilo, los criminales en México,
China o cualquier otro país que par-
ticipe en la producción de esta sus-

tancia seguirán haciéndolo.
Aunque existe el riesgo de que el

consumo de fentanilo siga aumentan-
do en nuestro país, difícilmente
alcanzará las proporciones del prob-
lema de nuestros vecinos del norte,
en donde la adicción a los opioides ha
ido creciendo por décadas. 

El potencial mortífero del fentani-
lo debería preocuparnos solo en tanto
empiecen a mezclar esa sustancia con
el cristal, que sí representa un riesgo
importante para nuestra sociedad,
pero que no ocupa una prioridad en la
agenda bilateral, es decir, en la agen-
da de Estados Unidos.

uele decirse que en la democra-
cia hay certidumbre en las reglas
de cómo se compite e incer-
tidumbre en los resultados de
quién es electo para gobernar, y
que en el autoritarismo es al

revés: hay certidumbre en quién ganará e
incertidumbre en las reglas que el poder cam-
bia o manipula a voluntad para no irse. Eso es
lo que distinguía a México de otros países
como Nicaragua. En México creamos institu-
ciones que protegen a las reglas del poder
arbitrario, en Nicaragua fueron destruidas por
un dictador y su entorno.

Hoy las reglas creadas en México para
controlar la presidencia son violadas impune-
mente por su titular y sus seguidores, que se
escudan tras la protección del gobierno.
Ahora estamos en el peor de los mundos posi-
bles, porque tenemos incertidumbre en las
reglas e incertidumbre en los resultados. Es
incierto si en el proceso electoral que se
avecina se impondrá el juego autocrático de
AMLO-Morena para preservar el poder; o si
habrá respeto al resultado de las elecciones de
2024 apegándose a la competencia legal y
legítima y respetando el ejercicio libre del
voto de los ciudadanos.

Podemos especular todo lo que quieran
respecto a cómo se comportará el gobierno,
pero el verdadero conductor ha hecho todo
para que quede claro que las reglas no impor-
tan (“no me vengan con que la ley es la ley”)
y que la autollamada 4T continúe en el gob-
ierno. Si, después de todo, el resultado elec-
toral les fuera desfavorable ¿dejarán el gob-
ierno o recurrirán al fraude y, eventualmente,
al golpe de Estado? Hoy por hoy ambas cosas
son posibles.

Con este retroceso, México ha sido llevado
a ser un sistema híbrido en el que se combinan
elementos de una democracia debilitada cuya
supervivencia no hemos garantizado y formas
de despotismo que aún padecemos y se han
reforzado en esta administración. Esta duali-
dad estará presente a lo largo de todo el pro-
ceso electoral que ya se inició de facto y que
se acelerará a partir de septiembre.

Los escenarios posibles son varios. El
primero a la vista es de lucha muy reñida
entre las campañas de ambos bloques, con la
intención de voto polarizada y sin espacio
para otra opción. Aunque todavía no hay
definición de las candidaturas de cada bloque,
podría ocurrir que cualquiera gane la presi-
dencia por un escaso margen. Tendríamos
nuevamente gobierno dividido que obliga a la
negociación entre ejecutivo y legislativo. Este
escenario es posible si las reglas electorales se
aplican más o menos imparcialmente y si el
INE y el TEPJF cumplen su función constitu-
cional, lo cual es dudoso dada la determi-
nación de AMLO de no admitir la alternancia.
Una victoria muy amplia de alguno de los blo-
ques se antoja imposible con los datos con los
que contamos hoy, aunque no es imposible si
hay una candidatura endeble y otra fuerte. De
manera natural, la candidatura fuerte de
Xóchitl Gálvez puede opacar la muy débil de
Claudia Sheinbaum. Esta posibilidad puede
hacer que AMLO apueste a destruir cualquier
opción sólida que emerja del Frente Amplio
por México. Para ello puede usar, como lo ha
hecho, todo tipo de abuso de poder a través
del desafuero y de acciones ilegales como la
supresión de adversarios y la violación y
manipulación de las reglas electorales, para
imponer el resultado electoral.

Desde que llegó al poder, AMLO se ha
equivocado en todo menos en asegurar el tri-
unfo electoral de su partido. Es cierto que el
tino le falló en 2021, pero quizá habrá apren-
dido la lección de que no puede dejar que
vuelva a ocurrir. En esa hipótesis, tendremos
simple y sencillamente una elección de
Estado con absoluta incertidumbre en las
reglas y total certeza de que el resultado será
que en 2024 se quedan con el gobierno a
como dé lugar. Pasaríamos de un sistema
híbrido a uno autocrático, a menos que el
bloque opositor, la sociedad democrática
movilizada y la presión democrática interna-
cional lo impidan.

éxico es un país en
movimiento. Casi
una décima parte
de los mexicanos
viven en el exteri-
or, la gran mayoría

de ellos en los Estados Unidos.
Además de eso, hay cada vez más
extranjeros viviendo en México,
tanto los que vienen del norte de
Estados Unidos como los que llegan
del sur, y un creciente número de
refugiados reconocidos. Y el país está
justo en la ruta más transitada del
mundo para la migración irregular.
Por tanto, no es sorprendente que la
migración se ha vuelto un punto cen-
tral en la relación de México con sus
vecinos al norte y al sur, así como con
los mexicanos en el exterior y sus
descendientes.

La administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador ha
sido, en general, muy pragmática en
temas de migración, buscando concil-
iar posturas humanitarias y de control
en un esfuerzo por equilibrar sus rela-
ciones con los gobiernos de los
Estados Unidos y de los países lati-
noamericanos. La administración
jugó un papel seminal en la
Declaración de Los Angeles sobre
Migración y Protección, que se orig-
inó de una propuesta del presidente
López Obrador durante una de las
Cumbres de Líderes de América del
Norte, y luego fue escrita y adoptada
por veintiún países de la región. El

acuerdo busca un balance entre abrir
mayores canales legales para la
migración en las Américas, fortalecer
sistemas de refugio, invertir en la
integración de los migrantes y refu-
giados en sus países de acogida y
coordinar medidas de ordenamiento
de canales migratorios entre países
vecinos. Es un paso sensato y un
acuerdo que muestra que hay cada
vez similitud entre los países del
hemisferio en temas migratorios, ya
que casi todos ya son países de emi-
gración, tránsito e inmigración al
mismo tiempo.

El gobierno mexicano también ha
jugado un papel importante, si bien a
veces contradictorio, en el proceso de
ir ordenando la migración irregular
en el hemisferio. Ha insistido con el
gobierno de Estados Unidos que abra
más canales legales para los
migrantes, lo cual ha tenido un efecto
crítico en decisiones del gobierno
vecino en abrir más de medio millón
de entradas legales nuevos al año, a
cambio de que ese gobierno también
puede regresar a nacionales de
algunos países a México. En general,
esto ha ido dando mayor cauce regu-
lar a la migración en el hemisferio,
aún en medio de un periodo de aflu-
encias mayores que en cualquier
momento de la historia moderna.

Y al mismo tiempo, se ha amplia-
do el trabajo de la Comisión
Mexicana de Apoyo al Refugiado
(COMAR), para dar respuesta a los
más de 100 mil personas que piden
asilo en México cada año, aunque sin

muchos cambios de presupuesto. No
todos se quedan a vivir en México,
pero muchos sí.

Los esfuerzos de control migrato-
rio en la frontera sur y dentro del país
han sido necesarios frente a la
migración irregular, pero la capaci-
dad institucional del Instituto
Nacional para la Migración (INAMI)
y de otras instituciones del Estado no
ha estado al tanto del desafío, como
se demostró en el incendio que costó
la vida de 40 migrantes y puso al des-
cubierto el lado oscuro de la política
migratoria mexicana. No es que el
control sea maligno en sí, porque
todos los países toman decisiones
sobre quién tiene derecho a entrar,
sino que las herramientas que tiene el
gobierno mexicano para este esfuerzo
distan mucho de los que se necesitan
para un control eficaz y humano, y no
se han visto intentos de renovar las
instituciones que están a cargo de
estas tareas.

Al mismo tiempo, las relaciones
con la diáspora mexicana se han ido
fortaleciendo, aunque más por inercia
que por un diseño intencional. Ha
habido más de 11 millones de mexi-
canos en el exterior, desde ya hace
muchos años, y el número segura-
mente ha crecido en los últimos tres
años con la llegada de cientos de
miles más de mexicanos a los Estados
Unidos. De hecho, se ha aumentado
notablemente la tasa de emigración
irregular de mexicanos en este perio-
do, si bien no a los niveles de los años
90 y principios del siglo. Los con-

sulados mexicanos han sido un víncu-
lo clave con la diáspora, y cada vez
efectivos, así como el Instituto para
los Mexicanos en el Exterior (IME).
Y hay más y más mexicanos (y sus
hijos) invirtiendo en México o lan-
zando negocios binacionales, que
construyen un lazo de facto entre
comunidades.

Pero en México todavía falta una
visión comprensiva de lo que el país
quiere de la migración. Las políticas
han sido más reactivas que proacti-
vas, lo cual es muy común en todo el
mundo, pero menos óptimo para
México con la importancia que viene
a cobrar el tema migratorio en la
actualidad. ¿Qué quieren los mexi-
canos de la migración? Esa pregunta
aún sigue sin contestarse.

Hay evidencias de que hay cada
vez más necesidades en el mercado
laboral mexicano que podrían benefi-
ciarse de mano de obra extranjera,
desde agricultura de exportación
hasta innovación en tecnología de
punta. Hay una diáspora con ansias
de poder vincularse cada vez más con
su país de origen. Y hay un capital
político internacional que ha ganado
México por sus esfuerzos alrededor
de la migración El reto al futuro es
como poner todo esto junto para tener
una estrategia pensada y bien diseña-
da que puede beneficiar a México y
los mexicanos en los años que viene.

@seleeandrew

stá comprobado que Morena no
tiene otros principios, programa
y estructura que aquellos que
desde su nacimiento le fueron
procurados (imaginados y más
que nada improvisados) por un

solo hombre: López Obrador. Si hay en el
mundo una formación política hecha a imagen
y semejanza de su creador, esa es Morena, “la
esperanza de México”.

Es alrededor de la figura presidencial que
gira este partido fake, que se presume
“movimiento”, pero que en realidad es el
amasijo de un montón de despojos de militan-
cias oportunistas (especialmente del PRI), de
siniestras iglesias como la Luz del Mundo, de
ladrones y hampones transexenales, de inva-
sores de inmuebles y terrenos, de caciques lig-
ados al narcotráfico, de sindicalistas
estafadores que simulan ser “maestros”, de
trasnochados “marxistas” que siempre fra-
casaron en su intento por leer a Marx, en fin,
de todo eso que López Obrador ha querido —
y necesitado— que sea Morena para llevar a
cabo sus propósitos, que difícilmente consti-
tuyen un “proyecto de nación”.

Entonces, la pregunta es inevitable: ¿el
Presidente López Obrador encabeza un
proyecto de nación? Francamente me gustaría
decir que sí, aunque no fuera de mi agrado,
pero a estas alturas de su sexenio es preciso
señalar que no hay tal cosa. Es decir, obvia-

mente como político y hombre que ha ambi-
cionado el poder toda su vida persigue
algunos fines y mantiene ciertas metas, pero
no creo que estas rebasen el plano personal,
familiar y acaso el del cerrado (nunca mejor
dicho) grupo que lo rodea, y donde sin duda
algunos pretenden ejercer de ideólogos, oper-
adores y hasta estrategas. Pero que nadie se
confunda: al principio y al final sólo hay una
voluntad y un “dedito” para indicarla.

Creo que es un error atribuimos a AMLO
una dirección, un rumbo, justamente un
proyecto que no existe. Y en eso ha consistido
su mayor destreza: en hacer creer, especial-
mente a sus adversarios políticos y al llamado
círculo rojo, que se dirige a alguna parte, que
hay un proyecto de nación (así sea “bolivari-
ano”) en marcha, cuando en realidad cada
mañana —para eso es la “mañanera”—
improvisa, divaga, externa toda clase de
improperios, ocurrencias y mentiras, sobre
todo mentiras, para simular que lleva al país
hacia algún punto. Esa es su mentira funda-
mental, su pieza maestra.

Pero en fin, ahora Morena —que involun-
tariamente reconoce que nunca ha tenido algo
que parezca un proyecto de nación— vive
intensas jornadas de “reflexión” para elu-
cubrar uno y dárselo a conocer, para que lo
defienda y asuma como propio, a la “cor-
cholata” que gane la candidatura presidencial.
Son las reglas acordadas. No obstante, a juz-
gar por lo que hemos podido ver, las confer-

encias y actividades donde lo mejor de la
materia gris de la 4T diserta sobre ese anhela-
do “proyecto de nación”, no son otra cosa que
una calca, en pequeña escala, de las campañas
de las “corcholatas”, o sea una pasarela para
básicamente loar, agradecer y celebrar la sabia
conducción del Jefe Máximo.

Ahora bien, por ejemplo, si la Dra. María
Elena Álvarez-Buylla o Marx Arriaga, dos de
las mentes más brillantes de la 4T, participan
de estas conferencias sobre el “proyecto de
nación, ¿qué podrían añadir a lo que ya ha
sido dicho por el gran líder? 

De veras, no me lo puedo imaginar (y ellos
menos). Entiendo, no obstante, que el mar-
avilloso proyecto que surgirá de estos inter-
cambios (ideológicos, verborrágicos y de elo-
gios) que se están dando, se corresponderá
plenamente con las grandes directrices y los
horizontes ya oteados por el compañero
Presidente.

Según lo previsto, la “corcholata” vence-
dora reclamará para sí el legado del mesías y
padre fundador, condensado en este documen-
to que los mejores cuadros de Morena
preparan con gran entrega y entusiasmo. Sin
embargo, su contenido formal es irrelevante:
el verdadero “proyecto de nación” que
prepara Morena ya fue dictado desde Palacio
Nacional y consiste, sencillamente, en garan-
tizar para el próximo sexenio la continuidad
de AMLO “sin” AMLO. 

De ese nivel “la esperanza de México”.

sábado 29 de julio del  2023

Ante la promesa, sordera

Morena y su ‘proyecto de nación’

Eunice Rendón

Ariel González
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Fentanilo: nuestra prioridad ajena

¿Qué quiere México en su política migratoria?Las dos
incertidumbres
Francisco Valdés Ugalde Andrew Selee
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Redacción                                     

El diputado del PT y aspiran-

te a la candidatura presiden-

cial de Morena y aliados,

Gerardo Fernández Noroña,

desafió al empresario Claudio

X. González a un debate argu-

mentando que él ha estado

atacando al gobierno de

Andrés Manuel López

Obrador y es el “líder inmo-

ral” de la oposición.

Desde Queens, Nueva

York, Fernández Noroña

expresó que puede estar acom-

pañado por sus “ayudantes”,

refiriéndose a Xóchitl Gálvez,

aspirante presidencial del

Frente Amplio por México, y

los líderes de los partidos que

conforman la alianza: Marko

Cortés del PAN, Alejandro

Moreno del PRI y Jesús

Zambrano del PRD.

El petista anticipó que si

Claudio X. González no acep-

ta el debate, dejará en claro

que no tiene argumentos para

defender un proyecto contra-

rio a los intereses nacionales.

Lo retó a elegir el día, la hora

y el lugar del debate y señaló

que el enfrentamiento es

necesario para desmentir las

mentiras de la oposición.

Fernández Noroña también

acusó a Claudio X. González

de ser un “instrumento de

Estados Unidos” para atacar

al gobierno de López Obrador

y enfatizó que el debate es

crucial para la patria, para

detener la intrigas, mentiras y

tergiversaciones, así como el

odio, racismo y desprecio

hacia el pueblo.

En sus actividades en

Nueva York, el diputado ha

sostenido reuniones y asam-

bleas, compartiendo imáge-

nes en Twitter, donde incluso

mostró una fotografía de una

camioneta BMW con pósters

de su imagen y una bandera

de México en el cofre y las

puertas, con el mensaje “En

Manhattan, tengan para que

aprendan”. También publicó

un video de su reunión con

líderes comunitarios en

Manhattan.

Redacción                                  

Claudia Sheinbaum criticó al

expresidente Vicente Fox,

acusándolo de racista por un

tuit que publicó y defendió sus

mensajes diciendo que simple-

mente dice la verdad, mostrán-

dose como un conservador.

“Ese señor (Fox) nomás dice

la verdad, o sea, saca lo que son

de adentro, puro conservaduris-

mo”, dijo Sheinbaum.

Durante su gira por

Salvatierra y Celaya, zonas

afectadas por la delincuencia

en Guanajuato, la aspirante a

la Presidencia de la República

se reunió con seguidores de

Morena y adultos mayores,

mostrando su apoyo a la conti-

nuidad de los programas del

presidente Andrés Manuel

López Obrador.

En sus discursos, Shein-

baum resaltó la importancia de

seguir con el proyecto de

nación iniciado por López

Obrador, basado en los dere-

chos de México y el desarrollo

con bienestar, incluyendo los

derechos de las mujeres.

“En la Cuarta Transforma-

ción creemos en los derechos

de México y en el desarrollo

con bienestar, y en esos dere-

chos también están los dere-

chos de las mujeres”.

RESPONDE A CLAUDIO X.
Desde su cuenta de Twitter,

Claudia Sheinbaum respondió

al empresario Claudio X

González, quien la tachó de

ser una “calca” del Presidente

Andrés Manuel López

Obrador, ya que “ha mutado”.

“No soy calca, soy Claudia.

No soy improvisación, soy

científica, doctora en inge-

niería en energía y experta en

cambio climático, primera

mujer electa jefa de gobierno y

con resultados, y si México y

MORENA lo quieren, seré la

coordinadora de la defensa de

la 4transformación”.

Calificó al empresario como

el “capitán” de los que llama

conservadores, y le cuestiona

no decir las cosas de frente,

sino a través de un retuit.

Redacción                                  

Adán Augusto López hizo un

reconocimiento a los adultos

mayores que asistieron a su

asamblea informativa en

Orizaba, Veracruz, y destacó

que durante todos los años

de lucha, estos adultos

mayores acompañaron, apo-

yaron, consolaron y camina-

ron junto con Andrés Manuel

López Obrador.

El aspirante a la

Coordinación Nacional para

la Defensa de la Cuarta

Transformación afirmó que

sin la presencia, entusiasmo

y participación de los adul-

tos mayores, tal vez López

Obrador nunca habría llega-

do a la Presidencia de la

República.

En ese sentido, recordó

que desde el primer día de su

gobierno, el presidente cum-

plió con su palabra y univer-

salizó la pensión para los

adultos mayores. Además,

anunció que en 2024, la pen-

sión aumentará en un 25%,

pasando de cuatro mil 800

pesos a seis mil pesos.

Para continuar apoyando a

los adultos mayores, Adán

Augusto López Hernández

propuso a los presentes consi-

derar bajar la edad para reci-

bir este apoyo social de 65 a

63 años.

“¿Ustedes están de acuer-

do en que siga la pensión uni-

versal para adultos mayores y

los programas sociales, y que

intentemos que la pensión

universal para los adultos

mayores pueda bajar de 65 a

63 años?”, preguntó.

‘PROGRAMAS SE MANTIENEN’
Además, sentenció que los

programas sociales imple-

mentados por el Gobierno

federal no desaparecerán, tal

como lo pretenden “quienes

no quieren al pueblo”.

Destacó que los programas

de beneficio social se quedan

porque “ustedes los necesi-

tan, además hay mucho presi-

dente y mucha Cuarta

Transformación”.

Reta Fernández Noroña
a debate a Claudio X.

El aspirante petista por la candidatura de la 4T afirmó que
el empresario es ‘líder inmoral’ de la oposición.

Redacción                                     

El senador con licencia,

Ricardo Monreal, afirmó que

la elección del 2024 no será

fácil, pero si el proceso inter-

no para definir al candidato de

Morena se lleva a cabo ade-

cuadamente y sin fracturas, el

partido será imbatible. 

Aunque reconoció que

está en desventaja debido a

la fuerte promoción de

Claudia Sheinbaum, Marcelo

Ebrard y Adán Augusto

López, afirmó que no decli-

nará en su aspiración por res-

peto a sus simpatizantes.

Monreal reiteró que no

abandonará el proyecto políti-

co de Morena, independiente-

mente del resultado del proce-

so interno, pero aclaró que no

regresará a su escaño en el

Senado de la República.

En relación con la resolu-

ción del INE que pide a

Sheinbaum, Ebrard y López

Hernández retirar su propa-

ganda en espectaculares,

lonas y bardas, Monreal duda

que lo hagan, ya que el tope

de gastos de campaña de 34

millones de pesos les da mar-

gen de maniobra. 

A pesar de haber solicitado

en dos ocasiones a la dirigen-

cia de Morena que retire esa

propaganda, no ha tenido res-

puesta y siente que el partido

no toma en cuenta su petición

ni la de otros compañeros.

Ricardo Monreal presentó

su libro autobiográfico “Una

oportunidad real” en el

Centro Cultural Indianilla de

la colonia Doctores en la

Ciudad de México.

“Nunca, en mi vida, he

dejado a la mitad del camino

las oportunidades que la vida

me ha dado. Esta no es la

excepción. Voy a continuar y

voy a concluir, porque quiero

empeñarme y quiero dar todo

por este proyecto y demostrar-

les, decirles, a la población

que es en serio y que me estoy

jugando todo aquí en este pro-

yecto político nacional”, ma-

nifestó en la presentación.

Redacción                                     

El aspirante a la Coordinación

Nacional de los Comités en

Defensa de la Cuarta

Transformación, Manuel

Velasco Coello, cerró su quin-

ta semana de recorridos por el

país, en Quintana Roo.

Durante su asamblea

informativa en Playa del

Carmen, al destacar la impor-

tancia del Tren Maya y todos

los programas sociales que

estableció el Presidente

López Obrador, dijo que el

próximo Presidente de la

República debe ser también

del sureste mexicano.

“El Tren Maya es una obra

que beneficia a Quintana

Roo, a Chiapas, a Tabasco, a

Campeche, a Yucatán. Es una

obra que beneficia al sureste

de México. Por eso estoy

convencido que el próximo

Presidente de la República

debe seguir siendo del sures-

te de México”, expresó.

Presumió ser el aspirante

que más ha crecido en las

encuestas y dijo que los otros

ya se estancaron.

“Lógicamente ellos arran-

caron con una campaña de

muchos años de posiciona-

miento. Nosotros somos los

que más hemos ido creciendo

y los que más vamos a seguir

creciendo. Los demás ya se

estancaron o ya vienen para

abajo”, dijo.

En otros temas, señaló que

la empresa minera Calica se

ha ganado el repudio de la

gente por la devastación de

los recursos naturales. Les

pidió aceptar la oferta del

Gobierno e irse del país.

“Debe actuar con humildad

y aprovechar que el gobierno

de México le ha tendido la

mano y reconocer la generosi-

dad de los mexicanos”.

Morena será imbatible
en el 2024: Monreal

‘La oposición no hace propuestas, solo ataca’

Ricardo Monreal.

Manuel Velasco.

Redacción                                     

Durante una gira por Quintana

Roo, Marcelo Ebrard, el excan-

ciller y aspirante a coordinador

nacional de la defensa de la

Cuarta Transformación, anunció

que sostendrá un encuentro con

la comunidad médica y profe-

sionales del área de la salud con

el objetivo de alcanzar un siste-

ma universal de salud para la

población mexicana.

Ebrard destacó su expe-

riencia como canciller, seña-

lando que viajó a diversas

naciones para negociar y

obtener vacunas contra la

pandemia de COVID-19, lo

que permitió salvar millones

de vidas en México.

También mencionó que

tuvo la oportunidad de nego-

ciar con autoridades y provee-

dores de servicios sanitarios

en la India, lo que conducirá

próximamente a la implemen-

tación de tratamientos de

inmunoterapia contra el cáncer

en México.

“Llevo dos años muy cerca

de la comunidad médica. Como

lo marcó el presidente López

Obrador, es una de las tareas en

que nos debemos todos enfocar.

Todos los que estamos en la

Cuarta Transformación debe-

mos priorizar seguridad y

salud”, aseguró.

Durante una asamblea infor-

mativa en Cancún, Marcelo

Ebrard presentó los detalles de

su Plan ANGEL en materia de

seguridad, enfatizando el papel

destacado que la tecnología

tiene en dicho plan.

Además, durante su visita,

Ebrard abordó temas ambien-

tales, especialmente la escasez

de agua y los elevados costos

asociados en Cancún. También

predijo un crecimiento econó-

mico sin precedentes para la

Riviera Maya.

“El siguiente programa

social que se debe implemen-

tar en el país tiene que ver con

las jefas de hogar, de la mano

de un sistema nacional de cui-

dados. Sería un acto de justi-

cia”, manifestó.

‘Seguridad y salud,
prioridades de la 4T’

Marcelo Ebrard.

Se lanza Sheinbaum
de nuevo contra Fox

La exjefa de Gobierno de la CDMX arremetió contra el
expresidente y dijo que ‘se muestra como es en verdad’.

Reconoce aporte de los
adultos mayores a la 4T

El exsecretario funcionario admitió que acompañaron al
presidente Andrés Manuel López Obrador.
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Ciudad de México / El Universal       

Senadores y activistas dieron a conocer
la Convocatoria al Primer Parlamento
de Maternidades, Infancias y
Cuidados, enfocado a robustecer con
propuestas hechas por mujeres la Ley
General para crear el Sistema Nacional
de Cuidados, así como descongelar la
reforma que frene y sancione el alqui-
ler de vientres en México.

Destacaron que hay una serie de ini-
ciativas referentes a garantizar los dere-
chos de las mujeres y de las infancias
pendientes por presentar y aprobar en
el Senado de la República.

"Nos falta legislar los vientres de
alquiler, misma que es una forma de
trata hacia las mujeres, y debemos
legislar al respecto. También falta la
iniciativa para evitar que los feminici-
das pretendan quedarse con la patria
potestad de los niños", reconoció el
senador José Narro Céspedes.

De acuerdo con especialistas en la
materia, en México no existe una ley a
nivel federal explícita de gestación
subrogada. Algunos estados como

Sinaloa, Querétaro, Coahuila y San
Luis Potosí la tienen explícitamente
prohibida. Tabasco y Sinaloa limitan el
derecho de realizar procesos sólo para
ciudadanos mexicanos. El resto de los
estados carecen de legislación al res-
pecto, ni a favor ni en contra.

En México, rentar un vientre puede
ir desde 20 mil pesos hasta 200 mil
pesos, de acuerdo con anuncios publi-
cados en sitios web donde alguna mujer
ofrece realizar esa práctica, o despa-
chos de abogados y clínicas que tienen
ese tipo de servicios médicos y legales,
sobre todo en los estados de Tabasco y
Sinaloa, lo que ha derivado en una
especie de mercado negro para estos
procedimientos en los que parejas de
extranjeros viajan al país en busca de
que una tercera persona realice la ges-
tación de sus hijos.

Cabe señalar que en junio de 2021,
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) determinó, con nueve
votos a favor y dos en contra, dejar a
los estados decidir entre regular los
términos económicos de la gestación
subrogada o dejar que las partes invo-

lucradas en este procedimiento los
convengan.

Ante ello, José Narro manifestó que
se debe establecer una legislación a
nivel nacional para prohibir expresa-
mente esa práctica, o cuando menos
regularla puntualmente para que deje
de operar un mercado negro donde las
mujeres son utilizadas en algo similar a
lo que podría ser trata de personas.

Asimismo, informó que el Primer
Parlamento de Maternidades, Infancias
y Cuidados tendrá lugar en el Senado
de la República, y será organizado en
conjunto con colectivas defensoras de
las iniciativas de Ley Camila, Ley
Sabina, Ley Vicaria, Coordinadora de
Alianzas por Maternidades e Infancias
en Latinoamérica, Defensoría Popular
Feminista, Unión de Madres
Protectoras, Deconstrucción Violeta,
Cesodi y organizaciones de mujeres de
todo el país.

Añadió que el parlamento busca
integrar propuestas encaminadas a
mejorar las condiciones de las mujeres
para maternar, defender los derechos y
cuidados de niñas, niños y adolescen-

tes, así como garantizar los derechos
laborales de mujeres cuidadoras, quie-
nes, según el Inegi, 21.5 millones no
cuentan con acceso al mercado laboral
y 17 millones de ellas están impedidas
a buscar trabajo, debido a que deben
quedarse en casa a cuidar.

Por su parte, la activista feminista
Frida Gómez, señaló que "quien quiera
gobernar este país antes de ser candida-

ta o candidato, debe de firmar una
agenda que garantice los derechos de
las mujeres en nuestro país".

"Desde el Senado de la República
hacemos un llamado a las y los aspi-
rantes a la candidatura por la
Presidencia de la República a compro-
meterse, suscribir y cumplir con el
Proyecto de Nación Feminista",
expresó Gómez.

Ciudad de México / El Universal       

Con deficientes e insalubres servicios
sanitarios y de alimentación, pernoc-
tando en hacinamiento, con falta de
atención médica y bajo discriminación
se encuentran una vez más efectivos de
la Guardia Nacional que laboran en el
despliegue operativo Fuerza Conjunta
en Acapulco, Guerrero.

Los elementos acusan permanecer
en esta situación pese a las denuncias

públicas que realizaron hace un año
cuando expusieron las pésimas condi-
ciones de vida que se les ofrecieron en
la entidad mientras habitaban en un
estacionamiento del puerto.

“El hospedaje se nos da a todos por
igual, en alojamientos destinados para
tropa denominación de Sedena, donde
nos encontramos de manera hacinada y
con deficientes servicios sanitarios que
están en condiciones insalubres debido
a que no se cuenta con ningún insumo

para limpieza”, se lee en un documento
que un grupo de efectivos hizo llegar a
El Universal donde denuncian los abu-
sos a Gabriel Hernández Velasco,
Titular de la Unidad de Apoyo a la
Comandancia de la GN.

En el escrito demandan que a veces
no se les proporciona comida y cuando
se les proporciona, no es de calidad, ni
nutritiva y no cumple los requisitos de
higiene, hecho que provocó que algunos
se enfermen de infecciones estomacales.

Ciudad de México / El Universal       

La trata de personas es uno de los ilí-
citos más rentables e impunes, “y no
solo se manifiesta en la explotación
sexual, sino también en la mendici-
dad y el trabajo forzados, incluso en
el matrimonio forzado”, aseguró el
titular de la Cátedra Extraordinaria
“Trata de Personas”, de la UNAM,
Mario Luis Fuentes Alcalá, quien
explicó que no existen estadísticas
consistentes sobre este tipo de violen-
cia extrema y transgresión global,
pues tampoco hay denuncias ni iden-
tificación de víctimas.

“Los datos que tenemos de perso-
nas sentenciadas por trata son meno-
res, porque el sistema judicial castiga
por el delito demostrable no el reali-
zado. Hay muchas sentencias que,
probablemente, hayan sido trata, pero
son por otros delitos”, aseguró.

En un comunicado, el académico
explicó que la falta de confianza en el
sistema judicial, a las policías y a la
autoridad, se ha constituido en uno de
los problemas estructurales para
hacerle frente.

“Desconfían de la patrulla, de la
autoridad, porque toma mucho tiem-
po denunciar, porque no pasa nada,
porque también puedes acabar vincu-
lado; esa es una hipótesis de por qué
no hemos podido hacer mucho frente
a este flagelo”, enfatizó.

La trata es despojar a un ser huma-
no de todos sus derechos y convertir-
lo en “algo” que consume otro ser
humano. Se puede asegurar que una
víctima lo ha sido también de múlti-
ples violencias: psicológica, econó-
mica, social, incluso sexual, puntua-
lizó el doctor en Ciencias Políticas y

Sociales, quien fue presidente del
Consejo Consultivo del Fondo de las
Naciones Unidas para la Infancia
(UNICEF México 2008-2010) y es
miembro permanente.

Indicó que algo que no logra ser
percibido como uno de los grandes
delitos del siglo XXI es la explotación
laboral: niñas y niños en mendicidad
forzada, en los campos de cultivo, así
como enlistarlos para vincularlos a
actividades del crimen organizado.

“Hay testimonios sobre organiza-
ciones criminales que van a localida-
des y toman jóvenes de 13, 14 años y
los reclutan. Eso no excluye la otra
dimensión que es muy compleja. Hay
relatos de familias que venden a la
hija o hijo o los dan en matrimonio

forzado”, expuso.
El experto destacó que antes se

consideraba que ese flagelo iniciaba
con el secuestro o sometimiento.
Ahora también se ha documentado
que, en no pocas ocasiones, el proce-
so de “enganche” es con base en el
enamoramiento.

“Hay sujetos que requieren tanto
afecto que asumen que hay una rela-
ción de amor con otra persona y des-
pués se dan cuenta de la explotación.
El método de ‘enganche’ son las
redes sociales”, subrayó.

Fuentes Alcalá advierte que las
personas en tránsito en nuestro país o
que migran a otros lugares también
son vulnerables a múltiples delitos,
incluido la trata.

Ciudad de México / El Universal       

El presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró este viernes que su
gobierno ha bajado la incidencia delicti-
va, y en especial los homicidios dolosos.

En las instalaciones de la 13 Zona
Militar, el Mandatario federal acusó
que su gobierno heredó el predominio
de bandas criminales por todo México
y había, afirmó, mucha impunidad.

Señaló que aunque se molesten sus
adversarios, seguirá recordando que en
el sexenio de Felipe Calderón hubo un
“narco Estado” en todo el país.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró este viernes que su
gobierno ha bajado la incidencia delicti-
va, y en especial los homicidios dolosos.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró este viernes que su
gobierno ha bajado la incidencia delicti-
va, y en especial los homicidios dolosos.

“Hemos venido bajando la inciden-
cia delictiva en el país y en especial los

homicidios, que se pensaba que no íba-
mos a poder, porque lo que heredamos
fue algo tremendo en cuanto a descom-
posición, predominio de bandas por
todo México.

“Además, mucha impunidad, no, voy
a dejar de señalar, aunque se molesten
nuestros adversarios que durante el
gobierno de Calderón había un Narco
Estado en el país, en todo el país aquí en
Nayarit, y esto continúo y hemos avan-
zado mucho atendiendo las causas”.

Acompañado por el gobernador
Miguel Ángel Navarro Quintero y por
los integrantes de su gabinete de segu-
ridad, el presidente López Obrador
afirmó que a gobiernos pasados no le
importaba la situación de la población.

“No les importaba si la gente tenía
trabajo, no les importaba si el salario
alcanzaba para lo básico, no les impor-
taba la situación de los jóvenes, que lo
único que hicieron fue llamarles `ninis´
de manera discriminatoria y se reían
por su genialidad”.

Senadores y activistas van por robustecer el Sistema Nacional de Ciudados.

Afirmó que en gobiernos anteriores había ‘mucha impunidad’.

El ilícito se usa para explotación sexual, mendicidad, trabajos forzados.

Efectivos lanzan carta en la que detallan las condiciones en las que viven.

Buscan frenar alquiler de vientres

Trata de personas, delito
rentable e impune: UNAM

Denuncian elementos de GN malas condiciones

Ciudad de México / El Universal       

El embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, subrayó que el
gobierno del presidente estadouniden-
se, Joe Biden, está en contra de la ins-
talación de un muro flotante en la fron-
tera de Texas, y que por ello se presentó
una demanda ante el Tribunal de
Distrito de los Estados Unidos en el
Distrito Oeste de Texas.

Mediante un pronunciamiento, advir-

tió que esta propuesta “está totalmente
alejada de la política del presidente Joe
Biden, que busca construir un sistema
migratorio ordenado, seguro y humano”.

Sostuvo que para abordar el reto de la
migración irregular se requieren solucio-
nes integrales y duraderas, a la par de
seguir reforzando el cumplimento de la
ley de manera consistente en la frontera.

Expuso que el muro flotante incum-
ple la Ley de Ríos y Puertos al no haber
obtenido los permisos correspondientes.

“La ley prohíbe la creación de cual-
quier obstrucción a la capacidad navega-
ble y además prohíbe la construcción de
cualquier estructura en dichas aguas sin
la autorización correspondiente”, apuntó.

Añadió que ha generado protestas
diplomáticas por parte del Gobierno de
México afectando la política exterior
de los Estados Unidos.

Señaló que pone en riesgo a la nave-
gación y a quienes trabajan en el cumpli-
miento de la ley. Además, genera preo-

cupación por cuestiones humanitarias.
El embajador puntualizó que La

ampliación de vías legales tras el fin
del Título 42 ha reducido drásticamen-
te el número de personas que llegan a la
frontera a sus niveles más bajos de los
últimos dos años, lo que se ha comple-
mentado con la aplicación estricta y
consistente de la ley.

“Seguiremos trabajando con el
Gobierno de México y nuestros socios
en la región para abordar la migración”.

‘Muro flotante va contra política migratoria de EUA’

Afirma AMLO que incidencia
delictiva ha bajado en el país

Embajador Ken Salazar.
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El dato del día

28 de julio de 2023

16.6895
16.19 17.07

18.13

0.11813 0.11834

54,910.93

0.29% más

Sube

24 centavos menos

12 centavos menos

0.00340 centavos menos

35.459,29

0.50%  más

11.09 11.18

176.57

18.66

Sube157.54

El principal indicador de la BMV ganó por cuar-
ta jornada consecutiva y terminó la semana en
54 mil 911 puntos, su mejor cierre de las últimas
seis semanas, desde el 19 de junio. El índice se
acercó a 55 mil unidades, apoyado por una tem-
porada de resultados con sorpresas positivas
en rentabilidad y revisiones al alza.

Ciudad de México/El Universal.-

La administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador se per-
fila para ser la primera sin recibir
remanentes de operación del Banco de
México (Banxico).

A diferencia de los cuatro sexenios
anteriores, que gozaron de estos recur-
sos no recurrentes que les entregó el
banco central como parte de lo que le
sobró de las utilidades obtenidas en los
ejercicios, este gobierno se irá en blan-
co, sin recibir en ningún año estos
ingresos.

Esto se debe, en su mayoría, al efec-
to que el superpeso está ejerciendo
sobre la valuación de las reservas inter-
nacionales a cargo de Banxico, cuyo
saldo fue de 204 mil millones de
dólares al 21 de julio.

También porque si la autoridad
monetaria llegara a obtener alguna
ganancia cambiaria en el transcurso de
este año, primero tendría que reconsti-
tuir su capital que resultó ser negativo
en 2022 por las pérdidas acumuladas
en años anteriores.

Si en 2024 existiera la posibilidad
de algún remanente ya no lo recibiría la
presente administración porque la ley
de Banxico establece que se debe
entregar en abril del siguiente año, es
decir, sería hasta el cuarto mes de
2025.

La directora de análisis Económico
y Financiero de Banco Base, Gabriela
Siller, explicó que los remanentes se
dan siempre y cuando exista una
depreciación del tipo de cambio.

Desde su punto de vista, estos rema-
nentes no se deberían ver como un
recurso recurrente para el gobierno
porque son volátiles.

Hasta ahora, el sexenio más benefi-
ciado por los remanentes ha sido el del
expresidente Enrique Peña Nieto,
quien obtuvo por este concepto una
suma de 592 mil millones de pesos de
los ejercicios de 2014, 2015 y 2016.

DESVENTAJAS DE

LA SUPERMONEDA

A diferencia de la importante depre-
ciación del tipo de cambio en el sexe-
nio pasado, la moneda nacional ha
tenido una ganancia histórica a lo largo
de la administración de López
Obrador.

La supermoneda llegó a intercam-
biarse ayer en 16.63 unidades por dólar
y fue su nivel más fuerte desde diciem-
bre de 2015, aunque terminó en 16.69
en negociaciones internacionales
reportadas por la agencia Bloomberg.

Significa una ganancia de 18.2%
para el peso en comparación con el
nivel de 20.40 unidades que tenía el 30
de noviembre de 2018, un día antes de
que el presidente López Obrador
tomara posesión.

Se trata de la primera vez que el tipo
de cambio se fortalece en los primeros
cinco años de un gobierno desde el
mandato de Manuel Ávila Camacho,
cuando la moneda nacional pasó de
5.40 a 4.85 antiguos pesos por dólar de
finales de 1941 al cierre de 1945.

Dado que Banxico es una institu-
ción sin fines de lucro, debe entregar al
gobierno federal el remanente de las
ganancias que obtiene como producto
de los movimientos del peso contra el
resto de las monedas en las que invierte
las reservas internacionales, cuya may-
oría están en dólares estadounidenses,
aunque también hay activos denomina-
dos en euros, yenes y otras divisas.

En este sentido, el superpeso no
sólo ha ganado terreno al dólar, sino
también al resto de monedas, lo que ha
restado valor a las reservas interna-
cionales, que son consideradas el prin-
cipal seguro que tiene el país para
afrontar desequilibrios macroeconómi-
cos y financieros.

Esto ha provocado que los estados
financieros dictaminados que reporta
Banxico arrojen pérdidas en los últi-
mos años.

Ciudad de México/El Universal.-                  

Después de dos años a la baja, la deuda
de Pemex repuntó en 2023 debido a la fort-
aleza del peso frente al dólar, dio a conocer
su director Octavio Romero Oropeza.

La empresa productiva del Estado cerró
junio con una deuda financiera de 110.5 mil
millones de dólares, un aumento en com-
paración con los 107.7 mil millones de
finales del año pasado.

Esto tiene relación con la apreciación del
tipo de cambio, pues incide en la valuación
de la deuda, que registra un incremento por
el efecto de conversión de las divisas,
explicó Romero Oropeza.

"Pemex ha cumplido puntualmente el
pago de su deuda y tenemos el respaldo y
compromiso del gobierno para el pago
restante de las amortizaciones para garanti-
zar una transición ordenada hacia la parte
final de esta administración", aseguró el
viernes.

Destacó que existen apoyos guberna-
mentales que acumularon un monto de 720
mil millones de pesos de 2019 a junio de
2023.

El ingeniero explicó que "se mantienen
los buenos resultados, dado el manejo serio
y responsable de la riqueza petrolera".

En su opinión, si bien hay logros que

destacar, es preciso mencionar que se han
presentado algunos eventos que inciden en
las condiciones financieras y operaciones
de la petrolera.

A través de la Bolsa Mexicana de
Valores, Pemex dio a conocer que logró
utilidades netas por 82 mil millones de
pesos en la primera mitad del año, 66%
menos que las obtenidas en el mismo peri-
odo de 2022, por casi 248 mil millones.

Las ventas sumaron 833 mil millones de

pesos en el primer semestre, ingreso tam-
bién menor a lo que se observó un año
antes, cuando sumaron cerca de 991 mil
millones.

La petrolera informó que las inversiones
en capital sumarán en 2023 un total de casi
283 mil millones de pesos.

Explicó que se detuvo la pérdida de fran-
quicias que se venía registrando desde
mediados del año pasado, al sumar 7 mil 80
unidades hasta el mes de junio.

Ciudad de México/El Universal.-

La apreciación del peso frente al
dólar comenzó a provocar afectaciones
en el dinamismo de las exportaciones,
al registrarse menores ingresos por
éstas, indicó el Laboratorio de Análisis
en Comercio, Economía y Negocios
(LACEN) de la UNAM.

El coordinador del LACEN, José
Ignacio Martínez Cortés, dijo que "la
fortaleza del peso frente al dólar (cono-
cido como superpeso) provoca que el
ingreso por exportaciones sea menor de
lo planeado".

Por ejemplo, en mayo de 2023 el
valor de las exportaciones alcanzó los

52 mil 860 millones de dólares, lo que
significó un crecimiento anual de 5.8%
de las exportaciones totales; mientras
que en junio el valor fue de 51 mil 800
millones de dólares y el incremento
con respecto a junio del 2022 fue de
1.1%.

Las exportaciones manufactureras
en mayo pasado ascendieron a 47 mil
45 millones de dólares con una
variación anual de 9.5%, mientras que
en junio sumaron 46 mil 24 millones de
dólares, con una variación con respec-
to a junio de 2023 de 2.7%.

"Una de las ventajas del éxito expor-
tador de México ha sido que el peso

tiende a estar constantemente deprecia-
do frente al dólar, ello aumentaba la
capacidad de la empresa en elaborar
mayor cantidad de bienes a menor
costo de fabricación, puesto que, a
medida que la producción en una
empresa crece, sus costos se reducen.

"Con la apreciación del peso frente
al dólar, los costos de la empresa
aumentan a raíz del encarecimiento de
los productos de exportación, ello
debilita la compra de insumos y com-
ponentes importados (bienes de capital
y bienes de uso intermedio), a pesar de
un dólar barato", expuso Martínez
Cortés.

Explicó que aunque una empresa
puede tener incentivos directos e indi-
rectos a la exportación que la hacen
competitiva como el programa de
Industria Manufacturera, Maquiladora
y de Servicios de Exportación, benefi-
cios por IVA, IEPS, ISR, entre otros,
"la competitividad de la empresa es
principalmente fiscal y escasa en el
valor agregado tecnológico y la inver-
sión en recursos especializados es
menor".

Para el coordinador del LACEN
esto muestra que las empresas deben
invertir más para incrementar la com-
petitividad de su producción, en sus
ventas, y facilitar la distribución y gen-
eración de empleos.

Ciudad de México/El Universal.-

El sector turístico del país continuó
su proceso de recuperación en los
primeros tres meses del año, pero a una
marcha más lenta, sin lograr superar
los niveles registrados previo a la pan-
demia, revelan los datos publicados por
el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi).

En el primer trimestre de 2023, el
Indicador Trimestral del Producto
Interno Bruto Turístico aumentó 0.1%
con respecto al periodo previo, la tasa
más baja desde el segundo trimestre de
2022.

Con este resultado, la actividad
turística no logra superar el golpe de la
pandemia, al ubicarse todavía 3.6% por
debajo de los niveles observados en el
primer trimestre de 2020, previo a la
crisis sanitaria.

Al interior del PIB turístico, los ser-
vicios reportaron un crecimiento
trimestral de 0.1% durante los primeros
tres meses del presente año, cifra infe-
rior al 1.1% reportado en el periodo
previo, en tanto que la generación de
bienes en el sector reportó un avance
de 0.6%, luego de una baja de 4.5
observada en los últimos tres meses del
año pasado.

A tasa anual, el Indicador Trimestral
del Producto Interno Bruto Turístico

aumentó 8.4% en el primer trimestre
del presente. Por componente, el de los
servicios se incrementó 9.2% y el de
los bienes 4.3%.

Por su parte, el Indicador Trimestral
del Consumo Turístico Interior observó
un crecimiento de 0.4% en el periodo
enero-marzo de 2023 respecto al lapso
inmediato anterior.

Por componentes, el consumo turís-
tico receptivo, es decir, el realizado por

visitantes extranjeros en el país,
reportó un repunte trimestral de 9.9%,
mientras que el consumo interno retro-
cedió 1.8%.

En su comparación anual y con
datos ajustados por estacionalidad, el
Indicador Trimestral del Consumo
Turístico Interior aumentó 8.8%
durante los primeros tres meses de
2023. En su desagregación, el recepti-
vo creció 14.1% y el interno 7.7%.

Crece deuda de Pemex 
por moneda fuerte

La deuda de Pemex repuntó en 2023 debido a la fortaleza del peso frente al dólar.

Se desacelera recuperación turística

El turismo sigue sin lograr superar los niveles registrados previo a la pan-
demia.

Reportan exportaciones menores ingresos

"La fortaleza del peso frente al dólar provoca que el ingreso por exporta-
ciones sea menor de lo planeado".

Superpeso dejará sin 
remanentes al gobierno

El superpeso no sólo ha ganado terreno al dólar, sino también al resto de
monedas, lo que ha restado valor a las reservas internacionales
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Aprueba Senado expropiar
bienes a cárteles de México
El Universal.-                                      

El Senado estadounidense
aprobó la Ley bipartidista FEND
Off Fentanyl para ayudar a evitar
que el fentanilo ingrese a su terri-
torio. De acuerdo con la propues-
ta se busca "permitir que el presi-
dente use los ingresos de los bie-
nes decomisados y sancionados
de los traficantes de fentanilo
para promover los esfuerzos de
aplicación de la ley".

La medida "impone nuevas
sanciones y penas contra el lava-
do de dinero dirigidas a la cadena
de suministro ilícita de fentanilo,
desde los proveedores de produc-
tos químicos en China hasta los
cárteles que transportan las dro-
gas a EU desde México. 

La legislación fue aprobada
por unanimidad por el Comité de
Banca y Vivienda el mes pasado
y cuenta con 66 copatrocinadores
en el Senado", mencionó un
comunicado del senador Sherrod
Brown.

LA RUTA
La medida fue aprobada como

parte de la Ley de Autorización
de Gastos de Defensa de EU para
2024 (NDAA) el jueves por la
noche.

"La versión del Senado de la
NDAA deberá reconciliarse con
la Cámara de Representantes
antes de ir al escritorio del presi-
dente", agregó.

"Escucho una y otra vez de los
habitantes de Ohio que necesita-
mos herramientas nuevas y más
poderosas para evitar el flujo de
fentanilo en nuestras comunida-
des. Al perseguir la cadena de

suministro ilícita de fentanilo,
desde China hasta México, nues-
tro proyecto de ley ayudará a
detener el fentanilo en su origen,
antes de que llegue a Ohio", dijo
Brown. 

"Hoy, estamos dando otro
gran paso adelante al aprobar este
proyecto de ley bipartidista, y
finalmente responsabilizar a
China y a los cárteles mexicanos
de la droga por traer drogas mor-
tales a nuestro país".

Según la iniciativa, "al fortale-
cer la ley actual y ordenar al
Departamento del Tesoro que
apunte, sancione y bloquee los
activos financieros de las organi-
zaciones criminales transnacio-
nales y aquellas que lavan dinero
para facilitar el tráfico ilícito de
opioides, la Ley FEND Off
Fentanyl tiene como objetivo
detener el flujo de fentanilo mor-
tal en las comunidades de Ohio al
penalizar a quienes trafican con
opioides sintéticos".

Aceptará EU peticiones de asilo
de migrantes que están en México

El Universal.-                          

El gobierno de Estados Unidos
anunció este viernes que aceptará
peticiones de asilo de migrantes
originarios de Cuba, Haití, Nica-
ragua y Venezuela que ya están en
México a la espera de cruzar a
territorio estadounidense.

El anuncio es fruto de un
acuerdo con el gobierno mexicano
que llega días después de una reu-
nión en Ciudad de México entre
una delegación estadounidense y
el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, indicó en
un comunicado el asesor de segu-
ridad nacional de la Casa Blanca,
Jake Sullivan.

Como parte de ese acuerdo, el
Ejecutivo mexicano se ha com-
prometido a crear un “espacio
internacional multipropósito” en
el sur de México para ofrecer nue-
vas opciones de asilo y de empleo
a las personas más vulnerables
que se encuentran en el país,
detalló la Casa Blanca.

No se precisa en qué consistirá
ese “espacio internacional multi-
propósito” y el gobierno mexica-
no aún no ha ofrecido detalles al
respecto.

Para solicitar asilo en Estados
Unidos, cualquier persona debe de
mostrar que enfrenta persecución

debido a su raza, religión, nacio-
nalidad, opinión política o perte-
nencia a un grupo social o étnico.

El gobierno de Biden ha imple-
mentado diversas medidas para
fomentar la migración legal y evi-
tar que miles de personas crucen a
pie la frontera con México en
busca de asilo o mejores oportuni-
dades económicas, lo cual ha ejer-
cido una gran presión sobre los
recursos de algunas comunidades
fronterizas.

En la actualidad, la principal
vía para solicitar asilo en Estados
Unidos es a través de una aplica-
ción móvil llamada “CBP One“,
que permite a quienes están en
México concertar citas con las
autoridades estadounidenses para
presentar sus casos de asilo.

Esa aplicación solo ofrece mil
250 citas diarias, lo que significa
que los espacios disponibles se
llenan rápidamente.

Otro programa que ha creado

Biden permite a los nacionales de
Cuba, Haití, Nicaragua y Vene-
zuela solicitar un permiso migra-
torio para entrar a Estados Unidos,
pero sólo califican quienes llegan
en avión a territorio estadouniden-
se y tienen un patrocinador que
pueda probar que les ayudará en
su adaptación al país.

Ese programa, sin embargo,
establece que la entrega de permi-
sos migratorios estará limitada a
30 mil personas al mes.

Sólo se atenderán a personas originarias de Cuba, Venezuela, Haití y Nicaragua.

Investigará NASA supuesta presencia alienígena

Lo recaudado será para la lucha contra las drogas.

El Universal.-                               

El pasado jueves, Bill
Nelson, administrador de la
NASA, informó que un comité
científico dará una respuesta el
próximo mes sobre las recientes
sospechas de "aliens", tras deli-
berar y posiblemente investigar
el fenómeno mediante sensores
espaciales, como muestra un
video publicado por el diario
argentino Clarín.

"Como administrador de la
NASA, y frente a tantas sospe-
chas sobre aliens, decidí confor-
mar un comité de científicos
muy distinguidos. Ese comité
está deliberando, y hará público

su informe el próximo mes",
dijo Nelson durante una visita a
la Casa Rosada, sede del poder
ejecutivo en Argentina.

Estas declaraciones surgen
luego de que David Grusch, un
exfuncionario de inteligencia de
la Fuerza Aérea de Estados
Unidos, afirmara que dicho
gobierno poseía naves extrate-
rrestres y "restos biológicos no
humanos".

Así, Bill Nelson aseguró que
su comité de especialistas posi-
blemente recurra a máquinas de
investigación de la NASA para
indagar la supuesta presencia
alienígena.

"Van a considerar el uso de

nuestros sensores espaciales,
nuestros sensores científicos, e
intentarán identificar este fenó-

meno", y agregó: "Esperen al
mes que viene y tendrán una
respuesta", concluyó.

Buenos Aires, Argentina.-                          

La organización Abuelas de
Plaza de Mayo encontró al nieto
133 apropiado durante la dictadu-
ra, un sobrino de Mario Santu-
cho, líder fundador de la organi-
zación guerrillera PRT-ERP, cuya
madre, Cristina Navajas, fue
secuestrada en 1976 y permanece
desaparecida en Argentina, según
trascendió este viernes.

El hallazgo fue anunciado este
viernes por la agrupación huma-
nitaria en una conferencia de
prensa en la que estuvieron pre-
sentes Miguel Santucho, uno de
los tres hijos de Navajas, y el pa-
dre de estos, Julio César San-
tucho.

"Esta búsqueda no se puede
sostener sin el acompañamiento
de todos. Siempre tuve varios
brazos sosteniéndome. Eso fue
muy importante. Mi pensamiento
hoy es para mis hermanos y her-
manas que siguen buscando. Les
deseo que les pase a todos lo que
me toca a mí", dijo Miguel

Santucho.
"Tengo sobrinos nuevos. La

familia se amplió por lo menos
con tres personas: un hermano y
dos sobrinos", celebró ante una
sala colmada de periodistas y
también de personas defensoras
de los derechos humanos en el
museo sitio de memoria que fun-
ciona en la ex Escuela de
Mecánica de la Armada, uno de
los centros de detención clandes-
tina que funcionó durante la dic-
tadura.

El nieto recuperado se reen-
contró este mismo viernes con su
familia, poco antes de realizarse
la rueda de prensa en la que no
participó. Anteriormente los her-
manos se habían conocido por
una videollamada.

"Él expresó el deseo de cono-
cernos. Estaba contento y sor-
prendido. La magnitud de eso
que encontró le va a llevar tiempo
elaborarlo", refirió Miguel
Santucho. "No puedo dejar de
decirles que es hermoso, es un
chico hermoso. Lo conocemos
hoy y lo que le espera lo sabe.
Tengo la sensación de haber
encontrado a un ser luminoso. El
abrazo que nos dimos es para
siempre", agregó.

La persona hallada es un hom-
bre que se acercó de manera
espontánea a Abuelas de Plaza de
Mayo. Había sido apropiado por
una pareja formada por un militar
y una enfermera que tenían ya
una hija 20 años mayor, indicaron
las Abuelas. Fue la hija de esa
pareja quien le informó hace unos
cinco años que ellos en realidad
no eran sus padres. Las Abuelas
no comunicaron detalles sobre
dónde vive actualmente el nieto
recuperado ni si los apropiadores
siguen vivos o no.

La familia se amplió.

Un comité de científicos hará públicas sus conclusiones.

Encuentran al nieto 133

Se imponen más sanciones.

En el Día de la Independencia, pidió perdón al pueblo.

Acataré indicaciones
de la CIDH: Boluarte

Lima, Perú.-                                         

En el día de la Independencia de
Perú, la presidenta Dina Boluarte
dio un discurso en la sede del
Congreso de Perú, donde pidió dis-
culpas, habló de unidad y aseguró
que acatará las recomendaciones
de la Comisión Interamericana de
Derechos Humanos, CIDH.

Mientras tanto, en la calle, miles
de personas se agolpan para protes-
tar contra su Presidencia, a la que
llegó en diciembre tras la destitu-
ción, y posterior detención, de
Pedro Castillo. Es el primer discur-
so en el Día de Independencia de
una mandataria, cuya desaproba-
ción supera el 80 % entre los ciu-
dadanos.

En el Día de la independencia,
los jefes de Estado peruanos deben
rendir cuentas ante el Congreso.
Este 2023, por primera vez, lo hizo
una mujer, Dina Boluarte, la impo-
pular presidenta que relevó en el
cargo a Pedro Castillo tras ser des-
tituido y detenido en diciembre tras
un autogolpe fallido.

Misa, reunión con sus ministros
y, finalmente, el esperado discurso

ante el Congreso. Sus palabras se
centraron en los retos del país, pero
también aprovechó para criticar el
legado de Castillo, de quien ella era
vicepresidenta, y habló de un
"plan" para acabar con su
Gobierno tras la detención del
expresidente.

“Mi Gobierno cumplirá las
recomendaciones de la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos y prometo firmar un
pacto por la reconciliación, la paz,
la vida, la Justicia y la igualdad”,
aseguró Boluarte durante su dis-
curso tras criticar fuertemente los
actos de violencia que se han regis-
trado durante meses en medio de
las protestas que piden su dimisión.

“Declaro nuevamente, y con
mucho dolor, que el saldo de vícti-
mas y heridos es un lamentable
resultado que nadie quiso. Con
profunda y dolorosa consternación,
pido perdón en nombre del
Estado”, afirmó la presidenta.

Boluarte propuso un pacto de
reconciliación y un nuevo Acuerdo
Nacional con más actores sociales,
mientras fuera del Congreso, se
agolpaban miles de peruanos.

Favorece voto exterior al
PP; sigue estancamiento
Madrid, España.-                            

Los votos de los españoles
en el exterior fueron escrutados
el viernes, y le dieron un nuevo
giro al resultado aún indefinido
de las elecciones generales.

El Partido Popular (PP)
obtuvo al final de la jornada un
escaño adicional de sus simpa-
tizantes en Madrid a expensas
del Partido Socialista Obrero
Español (PSOE). El cambio le
da a la coalición derechista del
PP y de Vox 172 escaños en el
Congreso de los Diputados,
mientras que las fuerzas de
izquierda quedan con 171.

COALICIÓN
Formar una coalición de

gobierno estable requerirá que
uno de los bloques cuente con
el apoyo de 176 de los 350
legisladores de la cámara baja,
y no se vislumbra que ninguno
de los bandos obtenga apoyo
suficiente de los partidos más
pequeños.

Los principales partidos
políticos del país habían estado
aguardando el cómputo con la
esperanza de arrebatarle
escaños a sus oponentes y cam-
biar la panorámica legislativa
final. Los resultados provenien-
tes de distintos distritos durante
la jornada no mostraban cam-
bios en ninguna parte de
España hasta que Madrid dio la
sorpresa de última hora.

El vuelco podría dificultar
aún más la conformación de un
gobierno.

El presidente del gobierno
español, el socialista Pedro
Sánchez, es considerado el

único dirigente con posibilida-
des de integrar una coalición
debido al rechazo de otras fuer-
zas políticas al Partido Popular,
dirigido por Alberto Núñez
Feijóo, por aliarse con Vox, un
partido de extrema derecha.

Pero Sánchez tampoco la
tiene fácil. Necesita de la ayuda
de los partidos secesionistas del
País Vasco y Cataluña, y podría
ser políticamente peligroso bus-
car el apoyo del partido catalán
Junts, de Carles Puigdemont,
quien encabezó el fallido inten-
to de secesión de Cataluña en
2017.

Junts tiene siete escaños,
pero su objetivo de conseguir
que España permita un referen-
do para la secesión de Cataluña
es bastante impopular, incluso
en el partido de Sánchez.

El nuevo Congreso de los
Diputados tomará posesión el
17 de agosto y tendrá tres
meses para elegir al nuevo pre-
sidente de gobierno. Si no lo
logra, se tendrán que convocar
nuevas elecciones.

Alberto Núñez Feijóo.
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Supervisará hoy AMLO obras
del Acueducto El Cuchillo II

Emitirán nuevo Reglamento de 
Gobernanza Digital para Monterrey

Dentro de su gira de trabajo de fin de semana en la entidad,el
presidente se trasladará al lugar de la construcción

Registra Nuevo León en junio
29 asesinatos de mujeres

Consuelo López González.

Al corte del mes de junio, Nuevo León

registra 29 asesinatos de mujeres califica-

dos como feminicidios.

En Sesión Extraordinaria del Sistema

Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar,

y Erradicar la Violencia contra las Muje-

res; Graciela Buchanan Ortega, Secretaria

de las Mujeres, indicó que la incidencia ha

tenido una ligera mejoría.

Sin embargo, reconoció, aún falta

mucho por hacer.

"Dentro de los feminicidios que están al

2023, son 29", refirió.

"Que creo que, dentro de lo malo, por-

que ninguna muerte de una mujer es algo

que no podamos estar entristecidos y la-

mentarlo, a diferencia del 2022, que tenía-

mos 102, ahorita tenemos 29 al corte de

junio".

"Hemos tenido una breve tendencia a la

baja, y digo breve porque nos gustaría que

fuera mejor", puntualizó.

Aunque preocupa los índices en el mu-

nicipio de Juárez, señaló que también es el

que mayor respuesta a las estrategias y de-

nuncia a las autoridades.

"El municipio de Juárez ha tenido inci-

dencias importantes, que tenemos que se-

guir trabajando; no obstante, Juárez es el

que ha respondido mejor en las estrate-

gias", expuso.

"Es un municipio que está en alerta, es-

tamos trabajando, las cifras no son buenas,

no nos gustan".

Consuelo López González.

Por la exhibición de animales exóti-

cos, la Secretaría de Medio Ambiente

suspendió una quinta en el municipio de

García.

Se trata de la Quinta Santa Rita Exo-

tic Park, que contaba con una serie de de-

nuncias por el cautiverio de especies

silvestres.

Durante una visita, inspectores de la

Procuraduría Ambiental constataron las

pésimas condiciones en las que vivían

leones, tigres, ponis, jaguares, que fueron

rescatados.

Además de no contar con los permi-

sos para esta actividad.

"Las instalaciones visitadas no tienen

las condiciones ambientales adecuadas

para los ejemplares, que les permitan me-

jorar su bienestar y capacidad de super-

vivencia", se informó.

"Por tal motivo, y al no contar con las

autorizaciones requeridas para las activi-

dades referidas, se impuso la suspensión

total de actividades".

Asimismo, se inició un procedimiento

administrativo sancionador  y se notificó

a la autoridad federal sobre el manejo de

animales silvestres en cautiverio.

Al respecto, el gobernador Samuel

García Sepúlveda condenó los hechos y

solicitó todo el peso de la ley contra los

responsables.

"En Nuevo León tenemos tolerancia

cero contra el maltrato animal y vamos a

ir hasta las últimas consecuencias", ad-

virtió.

"Los animales ya están en resguardo

por la Secretaría de Medio Ambiente,

vamos a cuidarlos y darles un lugar digno

para ellos".

Suspenden quinta que exhibía animales exóticos

Consuelo López González

Dentro de su gira de fin de semana,

el presidente Andrés Manuel López

Obrador supervisará este sábado los

trabajos de construcción del Acue-

ducto El Cuchillo II.

Desde este viernes, el mandatario

estatal inició una serie de visitas a di-

ferentes entidades del país para revi-

sar los avances en obras hidráulicas.

Se prevé que el nuevo ducto co-

mience a operar, en una primera

etapa, este verano.

"Vamos a supervisar las obras hi-

dráulicas”, resaltó.

“En Nayarit, Sinaloa, Coahuila y

Durango, Nuevo León y a Jalisco”.

“Son obras muy importantes, y ne-

cesitamos supervisarlas, porque tie-

nen que estar terminadas, o a finales

de este año o a más tardar en el pri-

mer trimestre del año próximo”, pun-

tualizó.

Una vez concluido, el Cuchillo II

aportará a Monterrey y su Zona Me-

tropolitana 5 mil litros por segundo

más.

Aunque en un inicio se buscó que

el mandatario federal encabezara el

cierre hidráulico de la Presa Libertad,

fue imposible por motivos de agenda.

Proveniente de Coahuila arribó a

tierras regias y seguirá a Durango.

Es de destacar que el gobernador

Samuel García Sepúlveda aprove-

chará su visita para solicitarle mayor

presencia de la Guardia Nacional en

carreteras federales.

"Estamos muy agradecidos por el

tema del agua, estamos muy agrade-

cidos por el tema del tren, pero en

este preciso momento si le quiero

pedir al Presidente que nos eche la

mano con patrullaje de Guardia Na-

cional en carreteras federales", refi-

rió.

"Si no están patrulladas, es la en-

trada la entrada fácil de los malitos".

"Estamos siendo como en todo,

víctimas de nuestro éxito", agregó.

El lugar lleva por nombre Santa Rita Exotic Park y està ubicada en el municipio de García

El mandatario no pudo estar en el cierre hidráulico que se dio hace días

Aunque se reconoció que falta mucho por hacer siente que se ha mejorado

César López

El coordinador del movimiento SUMA

Nuevo León, Abel Guerra Garza, descartó

que se vayan a dar golpes o ataques entre

los aspirantes a la candidatura, a la par que

aseguró que respetarán el resultado de la

elección interna para designar a quien en-

cabece la coordinación de los Comités de

Defensa de la Cuarta Transformación. 

“Tenemos que ser muy respetuosos de

todos, todos los aspirantes son gente que

merece el respeto de todos los simpatizan-

tes de Morena", mencionó Guerra Garza.

"Debemos darles condiciones equitati-

vas para que hagan su trabajo y al final de

cuentas que ese es el objetivo del proceso

interno, quien resulte ganador sea apoyado

por todos los grupos”, puntualizó.

Guerra Garza, aseguró que la aspirante

Claudia Sheinbaum lidera las encuestas,

sin embargo, dijo que no es motivo para

bajar la guardia.

Por otro lado, resaltó que hasta la fecha

Morena cuenta con alrededor de 1 millón

500,000 de simpatizantes, lo cual equivale

al 35% del electorado.

“Creo que el trabajo más rentable es a

través de las redes sociales y estamos ha-

ciendo trabajo también, focalizando entre

los simpatizantes”, manifestó.

Por último, respecto a la alianza oposi-

tora conformada por el PAN, PRI y PRD,

aseveró que perderán la mayoría de las gu-

bernaturas ya que no “no tiene ni pies ni

cabeza".

El coordinador del movimiento SUMA dijo que todos serán respetuosos

Descarta Abel Guerra ataques
entre aspirantes de Morena

Alma Torres Torres

Con el objetivo de imple-

mentar políticas de gobernanza

tecnológica, de datos y conec-

tividad, en sesión ordinaria de

Cabildo se aprobó emitir el

nuevo Reglamento de Gober-

nanza Digital para Monterrey.

Con la nueva normativa, el

municipio regio es el primero

en contar con una normativa de

este tipo a nivel metropolitano

y servirá para impulsar el uso

de la tecnología a través de una

ventanilla digital para realizar

trámites y obtener servicios

municipales en línea.

Luis Donaldo Colosio, al-

calde de Monterrey encabezó

la sesión, en la que quedó en

claro que no basta con un re-

glamento para la operatividad

eficiente “en línea” del go-

bierno de la ciudad, por eso se

sometieron a votación y se

aprobaron adecuaciones en seis

reglamentos.

El ejecutivo municipal ex-

plicó que se busca facilitar y

simplificar las gestiones de al-

gunas dependencias, que co-

menzarán a efectuarse a través

del Módulo Digital, próximo a

lanzarse.

Los Reglamentos que se

adaptaron para eventualmente

permitir trámites digitales fue-

ron establecimientos de Venta,

Expendio o Consumo de Bebi-

das Alcohólicas, limpia, pro-

tección Ambiental e Imagen,

construcciones, zonificación y

Uso de Suelo y Protección

Civil 

En otro orden de ideas, los

integrantes del Ayuntamiento

de Monterrey reconocieron a

los atletas regiomontanos que

participaron en los Juegos Cen-

troamericanos y del Caribe,

San Salvador 2023, incluyendo

a la Regidora Anabel Molina,

por obtener un lugar en el

podio en la competencia de tiro

con escopeta.

“Todos y cada uno de ellos

son un orgullo regiomontano”

les dijo el Edil.

Aunado a ello, los Síndicos

y Regidores aprobaron lanzar

la convocatoria para la entrega

de la “Medalla al Mérito Diego

de Montemayor”, edición

2023.
La capital del estado será el primer municipio el contar con esto



Independientemente de la visita oficial

que encabezará el presidente de México,

Andrés Manuel López Obrador en Nuevo

León, muchos ojos y orejas estarán al pen-

diente de su visita.

Sobre todo, porque en medio de su queha-

cer político hay quienes atestiguan muy de

cerca su desempeño diario, por lo que com-

parte toda clase de comentarios con su anfi-

trión Samuel García.

Por lo que hoy por hoy, tanto el presiden-

te como el gobernador se podría decir que

la siguen reventando con sus comentarios,

por lo que vale seguirles la huella en las

redes sociales.

A propósito de políticos polémicos, ahí

tiene el caso del ex alcalde de Escobedo,

Abel Guerra, quien ahora se mueve con la

marca morenista.

Y, por los que se atreve a señalar sobre los

pre presidenciables, que por más que sus

rivales quieran, dijo: los hermanos (corcho-

latas) no se pelean.

Amén de señalar de manera particular que

él no renunció al PRI, partido que militó

por muchos años, que dejó de asistir a sus

juntas y lo sacaron.

Aunque los legisladores locales no han

dado su visto bueno para la despresuriza-

ción de los penales locales, las detenciones

continúan.

Por lo que de un año a la fecha, las auto-

ridades responsables de seguridad pública

en Nuevo León en voz de Gerardo Palacios,

presume sus números.

Tan es así, que en el último año se ha

logrado la captura de poco más de mil per-

sonas por diversos delitos, por lo que urge

realizar algunas reformas.

Sobre todo, aquellas que permitan a los

delincuentes menores seguir su proceso en

libertad o pagar de otra manera y los peli-

grosos pagar con cárcel.

El que ya parece guía de ''turistas'' es nada

más y nada menos que Marco González,

quien no deja de presumir el puerto

Colombia.

Pues como titular de la corporación para

el desarrollo del norte, recibió empresas

líderes que buscan invertir en Nuevo León.

El ex operador de Ana Guevara, el regio

Aarón del Bosque y actual responsable del

deporte en el Senado de la República orga-

nizará los diálogos sobre el deporte en todo

el país al ex canciller, Marcelo Ebrard.

Mediante dichos diálogos en el que parti-

ciparán atletas de  alto rendimiento, jóve-

nes de barrio y demás, se realizará una pro-

puesta nacional que será entregada al aspi-

rante morenista a la presidencia del país.

Al que se ha visto muy movido es al

maestro Rubén Mario Garza, por lo que

habrá que seguirle la huella.

Sobre todo, por aquello del capital políti-

co que le distingue en lo magisterial y el

ramo político.

Sábado 29 de julio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que al corte del mes de junio, Nuevo

León registra 29 asesinatos de mujeres
calificados como feminicidios


“Tenemos que ser muy respetuosos de
todos, todos los aspirantes son gente
que merece el respeto de todos los

simpatizantes de Morena”

Que hoy el presidente Manuel López
Obrador supervisará las obras 
del acueducto de El Cuchillo II

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Abel
Guerra

Consuelo López González

Más de 210 mil servicios han sido acercados por

la Secretaría de Igualdad e Inclusión en sus

Estaciones de Servicio.

Martha Herrera González, titular del área, detalló

que en lo que va del año suman ya 94 ediciones, en

beneficio de 35 mil 468 asistentes.

Se prevé llegar al doble o triple de población.

Con la participación de alrededor de 40  institu-

ciones estatales, federales, municipales y emprende-

dores locales, se llevan  trámites, programas y servi-

cios a las comunidades más alejadas.

Se trata de una estrategia transversal para mejorar

las condiciones de vida de la población y construir la

igualdad sustantiva que requiere el estado que per-

mita garantizar un desarrollo sostenible.

Recordó que solo para este 2023 se proyectan

más de 200 estaciones y un sinnúmero de atenciones.

Usualmente, refirió, los asistentes acuden por un

solo trámite y reciben más de diez servicios. 

“Más que una brigada, creamos estaciones de ser-

vicio, en promedio se brindan hasta diez servicios en

cada visita, hacemos valer el tiempo de cada persona

que va”, expuso.

“Recorreremos el estado las veces que haga falta

para que la gente tenga acceso a los servicios”.

“Las estaciones de servicio público han sido pieza

clave para dejar de ser un gobierno centralizado y

pasar a ser una administración presente, accesible,

comprometida y que ejecuta acciones”, puntualizó.

Ejemplo de ello fue una jornada en el campo

Deportivo San Gilberto, en  Santa Catarina, donde se

entregaron 60 aparatos de movilidad a personas con

discapacidad y 63 certificados de la Coordinación

del Sistema Estatal de Educación para Adultos  a

quienes concluyeron su educación básica.

Asimismo, la funcionaria estatal recibió un dona-

tivo de 2 mil litros de agua embotellada, que serán

distribuidos en las zonas más vulnerables de la enti-

dad ante las altas temperaturas que se registran.

“Aquí están más de 40 dependencias del

Gobierno estatal, federal para traerles programas y

servicios”, comentó la titular de Igualdad e

Inclusión. 

“Aquí está la Secretaría de Educación, la

Secretaría de Salud, la Contraloría, la Secretaría de

Economía, del Trabajo, de las Mujeres, nos acom-

paña Registro Civil, Defensoría, la Secretaría de

Igualdad e Inclusión con las unidades móviles, con

los programas de Hambre Cero, Personas

Cuidadoras, Personas con Discapacidad”. 

Tan solo en Santa Catarina, suman ya nueve

Estaciones de Servicio Público.

Poco más de 3 mil personas recibieron alrededor

de  14 mil servicios.

En las Estaciones de Servicio Público, las per-

sonas pueden inscribirse a programas como Hambre

Cero, Impulso a Cuidadoras, Cuidar Tu Salud, apoyo

a emprendimiento o acceder a ofertas de trabajo.

También se ofrecen asesorías jurídicas, consultas

médicas, consultas dentales, exámenes de la vista y

auditivos, así como entrega de lentes y aparatos audi-

tivos y la expedición de actas de nacimiento.

Durante su reanudación, en enero pasado; el gob-

ernador Samuel García Sepúlveda dio banderazo de

salida a las unidades que recorren la entidad por todo

lo largo y lo ancho.

El desarrollo, dijo, ya no se concentrará solo en el

área metropolitana de Monterrey, como en anteriores

administraciones.

“Cientos de camiones, de tráilas de servicios a

todo el Estado, porque el éxito no va a ser nada más

de 15 municipios”, resaltó.

“El éxito va a ser de todo Nuevo León, desde

Anáhuac, que ya es la segunda aduana más impor-

tante, hasta Mier y Noriega”.

Es de destacar que el año anterior se efectuaron

142 estaciones.

En más de 250 mil kilómetros recorridos, donde

el área metropolitana representa apenas un 10 por

ciento, se atendió a 72 mil 838 personas con  403 mil

892 trámite.

Según un desglose, al menos 20 mil de los 100

mil beneficiarios de la Iniciativa Hambre Cero

fueron inscritos en este tipo de estaciones.

Asimismo, se garantizó el derecho a la identidad

con la expedición de más de 38 mil actas y se

brindaron 60 mil servicios de salud.

Además de 5 mil 200 servicios a través de inicia-

tivas relacionadas con el ingreso y el trabajo, 20 mil

acciones en educación, y  7 mil 658 en vivienda.

A ello se suman  500 personas emprendedoras y

productores locales que cuentan hoy con un espacio

para vender sus productos recibiendo asesoría y la

posibilidad de acceso a créditos y bancarización con

el apoyo de las Secretarías de Economía, Trabajo e

Igualdad e Inclusión.

Participan entidades públicas, sociales y privadas,

entre las que destacan: Asociación Mexicana de

Diabetes; CONALEP; CECyTENL; Colegio

Militarizado “General Mariano Escobedo”, NEO;

Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas;

COSAMED NL; Contraloría y Transparencia

Gubernamental. 

Cruz Rosa; Diconsa; Fomerrey; Fidecitrus;

Fidesur; FGR; INE; ICET; Instituto de Control

Vehicular; Instituto de Defensoría Pública de Nuevo

León; Instituto Estatal de Cultura Física y Deporte;

Instituto Estatal de la Juventud; Instituto Estatal de

las Mujeres; Instituto Estatal de las Personas Adultas

Mayores; Instituto Nacional para la Educación de los

Adultos; Liconsa; Poder Judicial del Estado de

Nuevo León; Secretaría de Cultura; Secretaría de

Desarrollo Regional y Agropecuario.

Secretaría de Economía; Secretaría de Educación;

Secretaría de Igualdad e Inclusión; Secretaría de las

Mujeres; Secretaría de Participación Ciudadana;

Secretaría de Salud; Secretaría de Seguridad;

Secretaría del Trabajo; Secretaría General de

Gobierno; Servicios de Agua y Drenaje de

Monterrey; Sistema de Transporte Colectivo

Monterrey; DIF Nuevo León.

“Todas nuestras acciones se desarrollan de man-

era coordinada y con enfoque transversal para que su

impacto sea mayor y logremos el bienestar de toda la

población”, explicó.

“La Estaciones de Servicio Público son prueba de

esta coordinación transversal e intersectorial entre

los tres niveles de Gobierno, las dependencias del

Gobierno del Estado, Instituciones Privadas y

Organizaciones de la Sociedad Civil”.

“El objetivo es facilitar el acceso a la oferta de

servicios y programas que brindan por igual los sec-

tores gubernamental, social y privado”.

RUTA DE LA IGUALDAD…
Integrada por cinco vías, Nuevo León implemen-

ta una nueva “ruta” para erradicar la pobreza.

Denominada “Nueva Ruta: Incluir para ser

Iguales”; la iniciativa busca atender a todas las per-

sonas que presentan algún tipo de carencia.

Herrera indicó que cifras del Coneval refieren que

en Nuevo León hay 1 millón 425 mil personas en

condiciones de pobreza, 123 mil de ellas en pobreza

extrema.

Durante la pandemia, la pobreza extrema se trip-

licó de 0.7 a 2.1 por ciento; mientras que uno de cada

cuatro registran alguna modalidad de pobreza.

Por ello, en una primera etapa se irá por  93 mil

neoloneses.

Al compartir  ejemplos de familias que viven con

menos del salario mínimo y no completan la canasta

básica, refirió que no se puede hacer ojos ciegos a

esta situación.

“Es muy difícil decirse feliz cuando estás histo-

rias pasan tan cerca”, manifestó.

“La Nueva Ruta es una estrategia que recupera las

mejores prácticas en materia en el mundo; de ahí la

importancia del involucramiento de organismos

internacionales (como Unicef y la ONU) y

nacionales, que además nos acompañan en el diseño

efectivo, evaluación y medición”.

Educación,  Salud y Seguridad Social,

Alimentación Adecuada, Vivienda- Hogar Digno, e

Ingreso, son las cinco vías que lo integran.

Se estima que 430 mil personas no cuentan con

los recursos suficientes para la canasta básica, donde

se busca incidir.

Además, se trabajará en que ninguna vivienda

tenga piso de tierra y cuenten con acceso a los servi-

cios de agua y drenaje.

Una primera fase atenderá 13 áreas prioritarias

urbanas en 7 municipios: Apodaca, Escobedo,

García, Guadalupe, Juárez, Monterrey, y San

Nicolás de los Garza.

Al que se suman 316 localidades de atención pri-

oritaria rural en 6 municipios: Iturbide, Galeana,

Aramberri, General Zaragoza, Doctor Arroyo, y

Mier y Noriega.

Entre las vías fundamentales del nuevo programa,

destacar el de seguridad social.

Tras la cancelación del Seguro popular, Nuevo

León se convirtió también en la primera entidad del

país en brindar cobertura universal en servicios de

salud.

“En la segunda vía, Vivir en salud y protección, la

Secretaría de Salud tiene como prioridad brindar

atención médica gratuita, fomentar bienestar físico,

mental, la sana alimentación y promover estilos de

vida saludable”, expuso.

Mediante este esquema, más de 11 instituciones

buscarán que el 40 por ciento de la población haga

efectivo acceso a servicios de salud sin costo.

“La Nueva Ruta: incluir para ser iguales, es una

iniciativa diseñada para que todas y todos podamos

ser parte de la solución que nos permita hacer de

Nuevo León el mejor Estado para nacer, crecer, edu-

carse y vivir”,.

Para ello se suscribió el Convenio de

Colaboración entre el Gobierno del Estado y el

Consejo Nacional de Evaluación de la Política de

Desarrollo Social.

Participan más de 300 instituciones del sector

público, privado y social.

Convencido de hacer de Nuevo León el mejor

lugar del país, el gobernador Samuel García

Sepúlveda se mostró confiando en que la suma de

esfuerzos permitirá incidir positivamente.

“Hemos sin duda invisivilizado la pobreza.

Nuevo León tiene un millón 425 mil personas en

carencia, 123 mil en pobreza extrema”, expuso.

“Se vale soñar con ser el estado que no tiene

pobreza extrema, y eso es la meta de todas y de

todos, de todos los días”.

“Un llamado a toda la sociedad es a  poner nue-

stro granito de arena porque somos el estado que más

discrimina”, puntualizó.

Benefician con Estaciones de Servicio
a más de 210 mil nuevoleoneses

Son diferentes servicios y apoyos los que se les dan a los ciudadanos

Se les ayuda con sillas de ruedas o todo lo que necesiten las personas
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Con el objetivo de que se incre-

menten las acciones y programas

para tratar y prevenir la insuficien-

cia renal, la Diputada local del

PRI, Perla Villarreal Valdez pre-

sentó iniciativa de reforma a la

Ley Estatal de Salud.

La legisladora del PRI resaltó

que en Nuevo León no existen

campañas que busquen prevenir la

insuficiencia renal, la cual es una

enfermedad silenciosa, esto al

entregar el documento en la

Oficialía de Partes del Congreso

del Estado.

“La presente iniciativa tiene

como fin que en la Ley Estatal de

Salud se establezca que la

Secretaría de Salud desarrolle pro-

gramas permanentes para pre-

venir, detectar y brindar atención

integral a las personas que pade-

cen insuficiencia renal”, dijo.

“La detección oportuna puede

traer grandes beneficios en la

población, esto en razón de las

consecuencias para el paciente,

pueden derivar en que se vea en la

necesidad de que se le trasplante

un riñón, lo cual resulta muy com-

plicado pues algunos pacientes

entran en una lista de espera que

no garantiza que logren dicho

trasplante”, agregó.

La diputada del

Revolucionario Institucional

destacó que, según estudios real-

izados por la Secretaría de Salud

en el país, se ha estimado una

prevalencia de la enfermedad renal

de 12.2% y una tasa de 51 defun-

ciones por cada 100 mil habitantes.

“Se busca desarrollar campañas

de prevención, detección oportuna

y atención integral de la insuficien-

cia renal, ejecutar programas de

prevención, diagnóstico,

tratamiento y atención médica de

la insuficiencia renal en sus dos

variedades, aguda y crónica”.

“Conforme las normas mexi-

canas vigentes y normar el desar-

rollo de programas y actividades

encaminados a la advertencia de

problemas de salud por la insufi-

ciencia renal”, manifestó.

Cabe destacar, que según datos

de la Universidad Autónoma de

Nuevo León, la población

económicamente activa, de entre

los 20 y 60 años de edad, es quien

tiene más riesgo de padecer

Enfermedad Renal

Crónica.(ATT)

El Municipio de San
Nicolás inauguró la primera
Unidad de Manejo Animal
(UMA) de tlacuaches en el
país.

La denominada "zona
tlacuache" instalada en la
Casa de Bienestar Animal de
SN, busca rescatar, resguardar
y posteriormente liberar a la
especie en peligro de extin-
ción, misma que además de
poder adaptarse a su contexto,
ayuda al control de plagas y
animales rastreros.

“Hoy el día de inaugu-
ración de la zona tlacuache de
Bienestar Animal, porque
todavía no está concientizado
que este marsupial de la
región mexicana está en peli-
gro de extinción, lo
tratábamos como un roedor y
en el ámbito peyorativo… esta
zona viene a ser única en
México y los quiero hacer
responsables a todos porque
hay que cuidarlo como her-
ramienta de concientización”,
indicó el munícipe nicolaíta.

Además, indicó que tanto

personal de la Casa de
Bienestar Animal como
Protección Civil y Policía de
San Nicolás, están capacita-
dos para atender los llamados
de la ciudadanía para reportar
cuando se encuentren a un
tlacuache, como lo han hecho
hasta ahora, resguardando
actualmente a 15 zarigüeyas. 

Por su parte Edgar David
Acosta Canales, Director
General de Parques y Vida
Silvestre de Nuevo León,
felicitó al Gobierno de San
Nicolás, por abrir este espacio
que se apega a las necesidades
del municipio con respecto a
las especies que se desarrollan
en su propia zona. 

Para aquellas personas que
deseen reportar que se encon-
traron un tlacuache pueden
comunicarse al: 81 8158 1218
de lunes a viernes de 08:00 a
14:00 horas, o bien, si la
especie corre algún peligro
pueden contactar las 24 horas
del día a PCBSN al: 81 8158
1330.

El Municipio de Escobedo

a través de Protección Civil

Municipal suspendió un

negocio de compra y venta de

fierro y metales por no

cumplir con protocolos de

seguridad, en la Colonia

Fernando Amilpa.

Jaime Peña, coordinador

operativo de Protección Civil

de Escobedo explicó que a

las 6:00 horas de este viernes

se registró un incendio en un

contenedor de basura diversa

el cual se ubicaba en el patio

trasero del negocio denomi-

nado "Iván", entre las calles

José López Portillo y Raúl

Caballero, en la citada colo-

nia.

Peña agregó que rescatis-

tas municipales acudieron al

siniestro y en coordinación

con elementos de Bomberos

lograron controlar el incen-

dio.

Después de esto, los ele-

mentos realizaron una

inspección en el local y

detectaron diversas anom-

alías que ponen en riesgo

tanto a trabajadores como a

vecinos de la zona.

Dentro de las anomalías

detectadas es la falta de una

ruta de evacuación, medidas

contra incendios, carecen de

programa interno de

Protección Civil vigente y

los extintores no estaban en

una zona accesible.

El coordinador operativo

exhorta a los negocios de la

localidad que no están regu-

larizados en la materia de

protección civil para que reg-

ularicen su programa interno.

Los interesados pueden lla-

mar al 81.8286.9436.

Los padres de Debanhi,

Mario Escobar y Dolores

Bazaldúa, señalaron que la

Fiscalía está trabajando a

pasos "muy lentos" con el

análisis e integración de

videos.

"Son muchos videos,

muchas horas que tienen que

analizar, pero se espera que se

le de celeridad, en ese sentido

nos ha estado apoyando la

Secretaría de Seguridad

Ciudadana, para que se abo-

quen a trabajar más rápido",

manifestaron.

Asimismo, dieron a cono-

cer que la Fiscalía General de

la República sigue sin inte-

grar el expediente  pericial de

antropología que se les real-

izó a todas las personas impli-

cadas en la carpeta de investi-

gación.

También, mencionaron que

los peritos en informática

pidieron más tiempo para dar

sus conclusiones debido a

problemas con el material.

"Se siguen todavía anal-

izando entrevistas de todas

las personas implicadas en el

caso Debanhi. También se

siguen trabajando en la

mecánica de hechos de los

peritajes que se realizaron",

dijeron.

Por último, aclaró que ha

habido algunos avances signi-

ficativos, sin embargo, no los

rebelaron por el sigilo de la

investigación.(CLR)

La diputada Perla Villarreal presentó la iniciativa

El alcalde Daniel Carrillo acudió al lugar

Buscan GLPRI con iniativa prevenir la insuficiencia renal

Inauguran en SN primera
Unidad de Manejo Animal

Suspende Escobedo negocio de venta de fierro

Elementos de Protección Civil pusieron los sellos

Continúa estancado el caso de Debanhi 

La ocupación en el sector informal en

Nuevo León crece por encima de la for-

mal, esto a pesar de que existe un mayor

dinamismo de la economía en la entidad. 

En los últimos 5 años el número de per-

sonas ocupadas en el sector informal cre-

ció 17.8 por ciento en Nuevo León, advir-

tió un análisis de Coparmex Nuevo León,

con datos de la Encuesta Nacional de

Ocupación y Empleo de Inegi.

En este sentido, se dio a conocer que la

ocupación en el sector formal de lo hizo en

un 15.1% en el mismo periodo.

En el primer trimestre de 2018 había en

Nuevo León 875 mil 282 personas ocu-

padas –asalariados, empleadores, traba-

jadores por cuenta propia- en el sector

informal. En el mismo periodo de 2023

son  un millón 030 mil 806 personas.

Cecilia Carrillo López, directora de

Coparmex Nuevo León manifestó su pre-

ocupación de que la ocupación informal

lejos de reducirse vaya en aumento, en

Nuevo León.

Lo anterior, debido a que la informali-

dad significa competencia desleal para el

sector formal, detalló, también traba-

jadores sin prestaciones laborales como

seguridad social, servicio de salud, y

evasión de impuestos.

“Lo que más nos llama la atención es el

aumento que registra el sector empleador

(en la informalidad). Sabemos que

muchos de los emprendimientos nacen en

la informalidad, es importante ayudarles a

esos nuevos empleadores a pasar a la for-

malidad, porque es la mejor manera de

hacer crecer y mantener un negocio”.

“Es innegable la excesiva normatividad

y aumento en costos laborales que pade-

cen los patrones en el sector formal”,

indicó.

“Este 2023, los patrones tienen una

mayor carga laboral al asumir mayores

costos por tema de vacaciones y de la

seguridad social, además de lo que han

significado las revisiones salariales ante

un entorno de alta inflación, agregó.

La ocupación informal que registró la

mayor tasa de crecimiento en los últimos 5

años, dentro del sector informal, fue la de

empleadores en un 108.8%. 

De haber en 2018 29 mil 219 personas

que dijeron ser empleadores, este año ese

número aumentó a 61 mil 009. 

En el renglón de trabajadores subordi-

nados, el de asalariados –trabajadores bajo

órdenes de un patrón y con un salario asig-

nado- lo hizo en un 9.9%.

Mientras que el de trabajadores subor-

dinados con percepciones no salariales,

todas aquellas personas que en el desem-

peño de su actividad reconocen depender

de un jefe o superior.

Esto, sin recibir un salario como forma

de pago, percibiendo otras modalidades

tales como comisiones, honorarios, desta-

jo, propinas, entre otras creció 54.2%.

Los padres de la joven siguen esperando una respuesta

Crece en Nuevo León la ocupación informal

Cada vez prefieren mas lo informal

Para darle fin a rumores y grillas políti-

cas, el Alcalde de Santa Catarina Jesús

Nava Rivera anunció este viernes que visi-

ta todas las colonias de esta localidad para

transformarla en un mejor lugar para vivir,

trabajar y desarrollarse. 

El Alcalde de Movimiento Ciudadano

(MC) expresó que es un edil de calle y que

mejor supervisar avances de obras y

recoger de la comunidad sus necesidades. 

Por ello, aunque sea necesario pasar más

tiempo en las colonias, estaría cerca de la

gente para atender sus demandas y solu-

cionarles sus inquietudes lo más rápido

posible. 

"Visitaré todas las colonias, no importa

que no sean rentables políticamente, porque

el trabajo de la Ciudad no se detiene y ten-

emos que atender a todos los ciudadanos

por igual, ya se haya baches, mejoras en

luminarias o bien colocando rampas de

accesibilidad en las banquetas", rezo este

día Jesús Nava Rivera Alcalde de Santa

Catarina. 

“El objetivo es visitar todas las colonias

de Santa Catarina, el ala sur, el ala norte,

norponiente, oriente, centro;  caminar cada

cuadra con el objetivo de inspeccionar que

se está haciendo, porque el trabajo no está

en el escritorio, no está en una oficina, el

trabajo está aquí, en las calles”.  

El Alcalde también refirió que urge pin-

tar bordos, pintar las esquinas, colocar bien

las nuevas señaléticas y darle un mejor

desarrollo urbano mucho más ordenado  y

“fino”, sin dejar de lado los espacios públi-

cos, sus mejoras y el retiro de “telarañas” en

las posterías, que ha sido una exigencia de

la sociedad en general. 

Para el  Alcalde de Movimiento

Ciudadano es necesario no desatender las

colonias, porque hay muchas que llevan

años en el olvido por pasadas  administra-

ciones, y el compromiso es firme, ello en

visitar y darle manteamiento integral a  la

localidad, no sólo con labores de deshierbe

y pinturas, sino con cambios de luminarias

y mejoras totales.  

“En el pasado las administraciones solo

visitaban 50 colonias que les eran rentables

en tiempos electorales, y aquí no señor, se

van a visitar todas por igual y se van a

resolver las demandas de la gente”.  

Jesús Nava Rivera comentó que para él

sería muy fácil encerrarse en la seguridad

de las cuatro paredes su oficina y no atender

a nadie, pero no fue elector para ello.AM

Visitaré todas las colonias:Nava

El alcalde Jesús Nava dijo que no se quedará en la oficina
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Se quema una
fábrica de tarimas

Sergio Luis Castillo

Un hombre perdió la vida al pre-

suntamente resistirse a ser asaltado

por varios desconocidos, quienes le

propinaron un balazo en la zona del

tórax, frente a un predio del sector la

Alianza de Monterrey.

Mal herido, el afectado alcanzó a

caminar una cuadra, hasta llegar al

porche de una vivienda, donde pre-

tendían pedir auxilio.

Desafortunadamente, perdió

mucha sangre y esto finalmente le

causó la muerte.

En su cuerpo, la victima aun llev-

aba puesta un cadena de oro de 21

kilates y una esclava del mismos

material precioso, que defendió hasta

la muerte.

Los hechos fueron reportados a las

7:00 horas, en las calles San José y

Arboledas, en la Colonia La Alianza.

Hasta el momento el ahora occiso

no ha sido identificado, siendo un

joven de unos 50 años de edad, piel

aperlada y cabello corto.

Se indicó que al momento de los

hechos, el ahora occiso vestía una

camisa azul, pantalón de mezclilla y

zapatos industriales.

Testigos de los hechos men-

cionaron que el afectado, estaba

forcejando con dos pandilleros, que

pretendían asaltarlo.

Indicaron que intercambiaron

golpes, pero repentinamente uno de

los maleantes saco un arma de fuego

y la acciono en varias ocasiones,

pero solo impacto en una ocasión el

cuerpo del obrero.

Mencionaron que mal herido

camino unos 10 metros, pero se

desplomo sobre el pavimento.

Cuando llegaron paramédicos

confirmaron que el hombre había

muerto y le apreciaron una posible

herida por proyectil de arma de

fuego.

Policías de Fuerza Civil y elemen-

tos de la Agencia Estatal de

Investigaciones se movilizaron al

sector, para iniciar las indagatorias.

Ejecutan a tres afuera de
su domicilio en Apodaca

Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización de los

puestos de socorro se registró en el

municipio de Escobedo, al reportarse

el incendio de un contenedor en una

empresa recicladora de chatarra en

dicha localidad.

Las autoridades investigan si el

siniestro fue provocado en forma

intencional, ya que existen varios ex

trabajadores, que fueron corridos por

robar piezas metálicas.

Los hechos dejaron cuantiosas

pérdidas materiales, afortunada-

mente, no se reportaron personas

lesionadas.

El siniestro fue reportado a las

5:00 horas sobre la calle Raúl

Caballero y Frambuesa, en la

Colonia Fernando Amilpa.

En ese sitio se ubica una empresa

con razón social “Fierro y Metales

Iván”, en una zona de varias hec-

táreas.

Se indicó que dentro de la empre-

sa estaba el velador del local, quien

escuchó un ruido y al salir para ver

que estaba pasando, se percató que

era uno de los contenedores que esta-

ba incendiándose.

Andrés Villalobos

Tres personas fueron ejecutadas

afuera de un domicilio por hombres

armados quienes después de cometer

la agresión, se dieron a la fuga en

Apodaca.

La triple ejecución ocurrió a las

20:40 horas sobre la Calle Roberto

Koch y Avenida del Triunfo

Poniente, en la Colonia Los Robles,

en el mencionado municipio.

Elementos de Protección Civil

municipal acudieron al llamado de

personas con impactos por proyectil

de arma de fuego en la vía pública.

Los paramédicos al momento de

llegar al lugar e ingresar al domi-

cilio, brindaron los primeros auxilios

a las personas, mismas que ya no

contaba con signos de vida.

Agentes ministeriales del grupo

de homicidios y policías de Apodaca,

se aproximaron al lugar de los

hechos, comenzando con las indaga-

torias del caso.

Efectivos ministeriales interroga-

ban a vecinos del sector, esto con la

finalidad de obtener información, no

solo de los occisos, sino también de

los ejecutores.

Personal del departamento del

Instituto de Criminalística y

Servicios Periciales de la Fiscalía

General de Justicia, arribaron a la

escena del crimen, comenzando con

el levantamiento de evidencias.

Sergio Luis Castillo

Dos personas lesionadas y cuan-

tiosas pérdidas materiales, fue el saldo

que dejó un choque múltiple donde

participaron dos camiones de trans-

porte de personal y una máquina del

ferrocarril.

El herido es uno de los operadores

de uno de las unidades colectivas, que

salió proyectado por la puerta al

momento del fuerte impacto.

Protección Civil del Estado, informó

que el accidente se reportó a las 14:00

horas de este viernes, en la Vía

Monterrey-Torreón, a la altura del

cruce de la Avenida Chocolate y

Libramiento Noroeste Municipio de

Escobedo.

Según los informes de las autori-

dades viales, una de las unidades de

transporte de personal, intento ganarse

el paso al tren de la empresa Kansas

City Souterhn.

Desafortunadamente, la máquina

que llevaba unos 30 vagones, terminó

chocando un costado del camión.

Esto hizo que la unidad colectiva

terminara estampándose con otro

camión de personal, pero de una

empresa distinta.

Afortunadamente, al momento del

fuerte impacto, solo viajaban ambos

choferes.

Uno de los camiones es de la com-

pañía Express Altavía, que conducía

José Reynaldo Orozco Villanueva.

Se estableció que al momento del

impacto, el chofer salió proyectado por

una de las ventanillas del camión hacia

el pavimento, resultando con golpes en

todo el cuerpo-

Mientras que el segundo de los

vehículos implicados, es una unidad de

la empresa Settepi, que conducía Kevin

Sapot, quien sufrió un esguince en la

parte baja de la espalda.

Ambos fueron auxiliados por ele-

mentos de Protección Civil de

Escobedo.

El accidente provoco todo un  caos

vehicular, en la Avenida Chocolate, que

conecta con las colonias Residencial

San Miguel, Bella Vista, entre otra

Sucedió en Escobedo

Pierde la vida al resistirse a asalto en La Alianza

El ataque se registró en la colonoia Los Robles en el municipio de Apodaca

Terminaron dos personas lesionadas y dejo cuantiosos daños

Sergio Luis Castillo

Una empresa fabricante de tari-

mas de madera, termino totalmente

destruida, al producirse un incendio

de grandes proporciones, en el

municipio de Apodaca.

Los elementos de bomberos,

tuvieron que pedir apoyo, para

poder sofocar el siniestro, debido a

que era muy intenso.

Los hechos se reportaron en el

transcurso de la madrugada, en el

interior de una empresa ubicada en

la Carretera Miguel Alemán, en la

Colonia Providencia de Apodaca.

Hasta el momento se desconoce

las verdaderas causas que iniciaron

el siniestro, pues en ese momento

estaba la empresa cerrada al públi-

co.

No se descarta que alguno de los

trabajadores, haya dejado encendida

una maquina cortadora, que al

sobrecalentare, detonara el incen-

dio.

Debido a la clase de materiales

que manejan en la empresa, el fuego

se extendió rápidamente.

Los hechos provocaron la llegada de

personal de Protección Civil de

Apodaca y elementos de Seguridad

Pública, quienes evacuaron a los traba-

jadores de otras empresas cercanas.

Sergio Luis Castillo

Un hombre que presuntamente

ingresó a robar en una refaccionaria,

fue detenido por oficiales de la

Policía de Monterrey luego de que

se activara la alarma.

Mencionaron que tras capturarlo

y revisar sus antecedentes penales,

se informó que cuenta con una orden

de aprehensión por el mismo delito

de robo.

Las autoridades identificaron al

sospechoso como Carlos Alberto G.,

de 40 años de edad, con domicilio en

esta ciudad.

La captura se realizo a las 00:30

horas, en Isaac Garza y la avenida

Juárez, en el centro de la ciudad,

donde se ubica la refaccionara

“Rolcar”.

Elementos de la Policía de

Monterrey transitaban por el sector,

cuando personal del C-4 de esta cor-

poración les informó que había un

robo en proceso, en dicho sitio.

Los oficiales se aproximaron al

lugar, observando que la puerta prin-

cipal del negocio estaba dañada y

los cristales quebrados.

La alarma lo delató 

Los hechos sucedieron en el municipio de Apodaca

Mal herido el hombre alcanzó a llegar caminando al porche de su casa

Causa alarma
incendio en
recicladora

Chocan camiones de
transporte con el tren

Detienen a
ladrón de 

refaccionaria
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Alberto Cantú .-                                

El español Sergio Canales, quien es

el refuerzo estelar del Monterrey en

esta temporada, ya conoció el viernes

por la tarde en Seattle a sus com-

pañeros en el cuadro de Rayados y ese

mismo día entrenó junto a sus nuevos

integrantes en el club regio de cara al

duelo ante la escuadra del Sounders en

el cierre de la fase de grupos de la

Leagues Cup. 

Canales, quien había llegado a

Seattle el jueves por la noche y entrenó

el viernes por la mañana en el gimnasio

del centro deportivo del Sounders, del

rival de Rayados en el cierre de la fase

de grupos de la Leagues Cup, conoció

ese día por la tarde al restante plantel

que dirige Fernando Ortiz, pero fue

poco después de las 18:30 horas cuan-

do entrenó con todos sus compañeros

en el centro deportivo del conjunto del

Sounders. 

Después de hacer una activación

física en el hotel en el que estaba

hospedado y tener eso con sus com-

pañeros, Canales pasó al tema cancha y

entrenó con sus nuevos integrantes en

el Monterrey en una de las canchas del

centro deportivo del Seattle Sounders,

primero recibiendo la tradicional

'pamba' o zapes del plantel y después

siendo recibido por el técnico Fernando

Ortiz, quien le dió la bienvenida. 

También Héctor Moreno, quien lo

había presentado en la tarde de ese día

a los restantes compañeros en el hotel

de concentración, volvió a presentar a

Canales en la práctica vespertina que

inició a las 18:30. 

El español se mostró contento en

todo momento y saludó a cada uno de

los jugadores albiazules, además de

que también platicó con el técnico

Fernando Ortiz y posteriormente a eso

efectuó los ensayos con normalidad,

formando parte del futbol a espacios

reducidos. 

Será este sábado cuando Fernando

Ortiz, el técnico de Rayados, empiece a

definir al equipo que iniciará el domin-

go 30 de julio cuando el Monterrey

enfrente en el cierre de la fase de gru-

pos de la Leagues Cup al Seattle,

equipo con el que incluso perdiendo

por dos o tres goles de diferencia

accederían a la ronda de los 16vos de

final, aunque eso sí, el Monterrey

quedaría eliminado si permiten cuatro

dianas en contra en ese compromiso. 

Esteban Andrada; Stefan Medina,

Víctor Guzmán, Héctor Moreno, Jesús

Gallardo; Omar Govea, Jonathan

González; Maxi Meza, Joao Rojas,

Germán Berterame y Rogelio Funes

Mori tal vez sea el equipo que inicie en

el Monterrey, pero eso lo decidirá

Fernando Ortiz en la práctica de este

sábado. 

Seguramente Canales no verá minu-

tos en ese partido ante los esta-

dounidenses ya que le falta más fondo

físico, situación por la cual tal vez su

debut con el Monterrey sea en un

hipotético duelo de los 16vos de final si

los Rayados avanzan de fase en esta

Leagues Cup, pero aún así existe la

posibilidad de que vea minutos en con-

tra del Seattle Sounders si es que así lo

decide el técnico Fernando Ortiz.

Alberto Cantú .-                                 

Los Tigres ya están en California

para enfrentar el domingo al San José

Earthquakes en la fase de grupos de la

Leagues Cup. 

El conjunto felino llegó el viernes a

las 18:00 horas a California y eso

después de partir de Portland a esa ciu-

dad estadounidense. 

La escuadra felina se hospedó a las

19:00 horas en su hotel de concen-

tración y será este sábado cuando

empiecen su preparación en California

para su cruce ante San José. 

Los Tigres entrenarán este sábado

por la mañana en el PayPal Park del

San José Earthquakes, en el estadio del

mencionado club de la MLS y ahí

Robert Dante Siboldi, el técnico de los

felinos, va a definir al equipo que

jugará frente a ese equipo de los

Estados Unidos. 

Tigres únicamente no lograría su

pase a los 16vos de final de esta

Leagues Cup si pierden por dos goles o

más de diferencia en contra del San

José Earthquakes. 

Este duelo entre los felinos y el San

José Earthquakes va a ser el próximo

domingo 30 de julio, a las 21:00 horas.

Alberto Cantú .-                                 

Chivas terminó el viernes al

mediodía su juego pendiente en su

debut en la fase de grupos de la

Leagues Cup en los Estados Unidos y

frente al Cincinnati, cayendo ante este

equipo y eso por un marcador final de

tres tantos contra uno. 

Después de no poder terminar ese

partido el pasado jueves por las tor-

mentas eléctricas en Cincinnati,

Chivas completó ese duelo ante ese

rival en el mediodía del viernes, aca-

bando con la media hora pendiente de

ese cruce. 

El juego se reanudó con un dos a

cero parcial del Cincinnati con dos

goles de Brandon Vázquez y unas

Chivas que jugaban en inferioridad

numérica ante la expulsión de Gilberto

Sepúlveda. 

Chivas se acercó en el marcador con

un gol del ‘Pollo’ Briseño, pero

Vázquez de Cincinnati anotó otro tanto

más y hundió a los tapatíos. 

Tras este resultado, Chivas tendrá

que vencer al Sporting en Kansas City

de la MLS y eso el próximo lunes 31

de julio si es que desean meterse a los

16vos de final en la fase de grupos de

la Leagues Cup. 

Ciudad de México/El Universal.-
La actividad de la Leagues Cup no

se detiene. Los conjuntos de la Liga
MX y los de la Major League Soccer
(MLS) continúan peleando por el
dominio de la Concacaf.

Hasta el momento, el nuevo forma-
to del certamen no ha decepcionado.
Los partidos se han vivido con intensi-
dad y los goles no han dejado de caer.

Los cuatro grandes del futbol mexi-
cano ya hicieron su presentación, pero
sólo América logró conseguir la victo-

ria durante la primera jornada; Pumas
rescató el empate, mientras que Cruz
Azul y Chivas cayeron ante los clubes
de la MLS.

La Máquina y los Universitarios
volverán a la actividad en la tercera
fecha contra Atlanta United y DC
United, respectivamente.

Ambos representantes de la Liga
MX tendrán la obligación de sumar de
a tres para poder mantener vivas sus
esperanzas de clasificar a los dieci-
seisavos de final.

Ya entrenó Canales 
El español entrenó el viernes por

la tarde en el centro deportivo del
Seattle Sounders  junto a sus

nuevos compañeros

Canales entrenó el viernes por la mañana en el gimnasio del centro deporti-
vo del Sounders

Chivas pierde en su debut

Los rojiblancos perdieron el viernes en el duelo que había quedado
pospuesto en contra del Cincinnati

Juegos para hoy

Cruz Azul vs Atlanta
Santos vs Orlando City

Necaxa vs Charlotte
Austin vs Juárez

Pumas vs DC United

ASÍ VAN LOS GRUPOS

GRUPO D
Equipo Pts.
América 3
Columbus 3
St. Louis 0

GRUPO E
Equipo Pts.
Chicago 3
Minnesota 3
Puebla 0

GRUPO F
Equipo Pts.
Cincinnati 5
Sporting 1
Chivas 0

GRUPO G
Equipo Pts.
Toluca 3
Nashville 3
Colorado 0

Se juegan su futuro
La Máquina y los Universitarios tendrán la obligación de sumar de a tres 

Los Tigres ya están en California 

Los Tigres entrenarán este sábado por la mañana en el PayPal Park .

Alberto Cantú.-                               

Tigres Femenil goleó en casa al
Mazatlán en la jornada tres del
Torneo Apertura 2023 y con eso
tomaron la cima en la Liga MX
Femenil.

El conjunto felino goleó al
cuadro del Mazatlán y eso fue por
marcador final de seis goles contra

cero, logrando con esto la cifra de
nueve puntos en tres jornadas.

Pero ya en lo que respecta al
juego, Tigres Femenil se adelantó
en el marcador al 17' de acción
cuando Greta Espinoza ganó en un
balón aéreo y en el área grande
remató de cabeza para marcar el
primero, mientras que más tarde,
al 24', Nayeli Rangel anotó el

segundo al 24.
Posteriormente a esa situación,

Tigres Femenil encontró su tercer
gol al 37' de acción cuando
Maricamen Reyes robó un balón en
el área grande y definió de zurda
sobre la salida de la guardameta
del Mazatlán para poner uno más.

Ya en la segunda parte, Tigres
Femenil encontró tres goles más en
los primeros 13 minutos del mismo.

Stephany Mayor anotó el cuarto
al 51' de acción, mientras que
Lizbeth Ovalle logró su doblete en
los minutos 54' y 58' del comple-
mento.

Después de eso, las 'Amazonas'
no lograron incrementar la venta-
ja, pero aún así se llevaron el triun-
fo para alcanzar nueve puntos y
estar en la cima de la Liga MX
Femenil en esta temporada regular
del Torneo Apertura 2023.

Tigres Femenil volverá a la
actividad en la jornada cuatro
cuando el cinco de agosto enfrenten
en Guadalajara a las Chivas.

Golean felinas y toman el liderato

Las felinas se ‘despacharon’ con seis goles ante el Mazatlán.



sábado 29 de julio de 2023

Rodrigo Aguirre, delantero del
Monterrey, no jugará este domingo
frente al Seattle Sounders en la fase
de grupos de la Leagues Cup.

El delantero uruguayo se resintió
de unos problemas musculares y por
eso es que no jugará ese duelo.

Aguirre de resintió de un desgar-
ro en la práctica del viernes en el
centro deportivo del Seattle
Sounders y por eso es que sería baja

para este duelo.
Incluso el uruguayo no entrenó a

la par de sus compañeros en la prác-
tica de este día, motivo por el cual
estaría descartado para ese cruce.

Será este sábado cuando
Fernando Ortiz, el técnico de
Rayados, defina al equipo que
jugará el domingo 30 de este mes y
en contra del Seattle Sounders, pero
en ese no estará Aguirre por lesión.

El Barcelona y el Real Madrid ten-
drán este sábado por la tarde un partido
de pretemporada en los Estados Unidos. 

Desde Arlington Texas y en los
Estados Unidos, pero el Clásico de
España entre Barcelona y Real Madrid
será realidad este sábado por la tarde. 

El escenario para este compromiso
será este día en el AT&T Stadium de
Texas y en punto de las 15:00 horas. 

La escuadra merengue llega a este
duelo tras vencer días atrás en un cruce
de pretemporada al Manchester United,
logrando esto por un marcador final de
dos a cero. 

La escuadra culé, por su parte, perdió
días atrás en otro amistoso en los Estados

Unidos y cayeron frente al Arsenal de
Inglaterra. 

Tras esta situación, el mejor clásico
del futbol mundial a nivel de clubes ten-
drá una edición más y esa será en la ciu-

dad estadounidense de Dallas, en dónde
merengues y culés volverán a verse las
caras y en el cual seguramente habrá un
partido lleno de emociones , además de
muchos goles. 

La Selección de Inglaterra ya está
en el Mundial Femenil que está
siendo en Australia y Nueva
Zelanda. 

Este conjunto de origen británico
logró superar en la fase de grupos al
conjunto de Dinamarca y eso fue
por marcador final de un gol contra
cero. 

El tanto de la victoria para este
cuadro inglés fue realizado por parte
de la británica Lauren James al min-
uto seis de acción. 

Inglaterra logra llegar a la cifra
de seis puntos en dos jornadas y con
eso están de líderes en su respectivo
grupo. 

Ya en más actividad del viernes
en la fase de grupos del Mundial
Femenil, ahí el conjunto de China
superó a Vietnam, haciéndolo por
un marcador final de un tanto contra
cero. 

(AC)

El viernes por la mañana comenzó la
venta de boletos para el Clásico Regio
entre Tigres ante Rayados que será en
octubre de este año y en Houston, Texas. 

Dicho duelo será el próximo 14 de
octubre de este año y se realizará en el
Shell Energy Stadium de esa entidad
estadounidense, motivo por el cual la
venta de boletos para ese duelo ya inició. 

El costo más barato para este duelo
está en los 65 dólares, mientras que el
más caro en los 145, lo que en pesos ven-
drían siendo unos 1105 o dos mil 500 y
la venta de las entradas es a través de la
página conocida como “seatgeek.com”. 

Este duelo entre felinos ante albi-
azules del próximo 14 de octubre en los
Estados Unidos será a las 17:00 horas. 

Dicho enfrentamiento será muy segu-
ramente en una fecha FIFA y se espera
que haya una entrada llena para este
duelo entre Rayados frente a Tigres, de
22 mil 39 espectadores. 

La Juventus de Turín fue exclui-
da por parte de la UEFA de las com-
petencias europeas en la próxima
temporada y los italianos no podrán
competir en la siguiente Conference
League. 

Este conjunto de la ‘Vecchia
Signora’ del Calcio Italiano fue san-
cionado y eso fue por incumplir con
el fair play financiero que reguló la

UEFA en la temporada 2022-2023. 
Además de eso, la Juventus de

Turín tendrá que pagarle a la UEFA
una sanción de 20 millones de euros
por multa por esta situación. 

Tras la salida de la Juventus de
Turín por sanción de la UEFA, la
Fiorentina será el club italiano que
ocupe el lugar en esta competencia
de los antes citados. 

Con la derrota de Chivas ante
Cincinnati, la Leagues Cup terminó el
viernes al mediodía su segunda jornada
en la fase de grupos y ahí se dictaminó
una mejoría entre los clubes de la Liga
MX sobre los de la MLS , frente a los de
los Estados Unidos. 

Mientras que en la jornada uno hubo
un claro dominio de los de la MLS sobre
los de la Liga MX, ya en la fecha dos la
situación fue más pareja y de hecho hubo
más resultados favorables para los clubes
aztecas. 

De los 10 partidos que hubo desde
días atrás en esta jornada dos de la fase
de grupos de la Leagues Cup entre
equipos mexicanos y los de la MLS, en
seis de ellos hubo resultados positivos de
sacar triunfos frente a los clubes ameri-
canos o canadienses que pertenecen a la
justa estadounidense y eso por parte de
las escuadras mexicanas, todo esto ya sea
con victorias o empates en el tiempo reg-
ular. 

Las cinco victorias de los clubes mex-
icanos sobre los de la MLS en esta
segunda jornada de la fase de grupos de
la Leagues Cup fueron el triunfo de tres
a cero de Rayados ante Real Salt Lake
City en Utah, la victoria del León sobre
Galaxy en los Ángeles por uno a cero, el
triunfo en Oregón de Tigres por dos a
uno frente al Portland, la victoria en
Tennessee de Toluca sobre Nashville por
cuatro a tres y la goleada de cuatro a cero
del América ante St. Louis. 

Incluso el Santos, quienes perdieron el
punto extra frente al Houston en los
penales, sacó un empate a dos goles en el
tiempo regular en contra de este equipo
de la MLS en esta fase de grupos de la
citada justa. 

Ya los restantes resultados fueron
marcadores plenamente favorables para
los clubes de la MLS sobre los de la Liga
MX. 

Cincinnati venció el viernes a Chivas
y eso fue por marcador final de tres goles
a uno, mientras que New England y
Filadelfia golearon cinco a uno a los
cuadros de San Luis y Querétaro, además

de que Dallas también humilló al
Necaxa, por tres contra cero. 

Será este sábado cuando se retome la
actividad y eso sea en la jornada tres de
la fase de grupos de la Leagues Cup. 

Ahí los clubes de la Liga MX como
Cruz Azul, Santos, Necaxa, Juárez y
Pumas buscarán tener resultados posi-
tivos ante conjuntos como Atlanta

United, Orlando City, Charlotte, Austin y
DC United, todo esto, para con ello, que
la justa mexicana retome su poderío
sobre los de la MLS que siempre han
tenido a lo largo de los años y el cual lo
han perdido por un poco en esta fase de
grupos de la Leagues Cup que está sien-
do en territorio estadounidense. 

(AC)

Barcelona
y Real se
enfrentan
en amistoso

El escenario para este compromiso será en el AT&T Stadium de Texas y en
punto de las 15:00 horas. 

Gana Inglaterra y se 
meten a octavos 

Las británicas ya están en la
siguiente fase

Excluyen a Juventus de
la Conference League 

La sanción fue por incumplir en el Fair Play Financiero en la tempora-
da 2022/2023

Ponen a la venta boletos para clásico en EU
El duelo entre

Tigres y Rayados
será el próximo
14 de octubre 

Se realizará en el Shell Energy Stadium 

Mejoró Liga MX sobre MLS 
en la J2 de la Leagues Cup 

Será este sábado cuando se retome la actividad y eso sea en la jornada tres de
la fase de grupos de la Leagues Cup. 

Italia y Turquía quieren organizar
la Eurocopa de las Naciones del
2032, siendo esta competencia una
que será en los próximos años. 

Ambos países presentaron el
viernes su candidatura para que los
dos organicen la Eurocopa en ese
año. 

Si la UEFA les da el “okay” a
esta situación, Italia y Turquía serán
la única candidatura para albergar
esa Eurocopa del 2032 y con eso

tendrían vía libre para albergar esa
justa. 

Todo esto sucede de esa forma ya
que Reino Unido albergaría la
Eurocopa del 2028, mientras que
Alemania del 2024. 

Se espera que la UEFA confirme
o rechace a Italia y Turquía como
las sedes para la Eurocopa del 2024,
la cual sería todavía, en dado caso
de ser realidad, en un largo plazo. 

(AC)

Presentan Italia y Turquía su
candidatura para Euro 2032

Aguirre no jugará ante
Seattle por lesión

El delantero uruguayo se resintió de unos problemas musculares y por
eso es que no jugará ese duelo.



sábado 29 de julio de 2023

El mexicano Sergio Pérez de Red Bull
Racing saldrá segundo en el Gran Premio
de Bélgica en la Fórmula 1 del próximo
domingo 30 de julio, mientras que
Charles Leclerc de Ferrari partirá en la
primera posición gracias a la sanción de
Max Verstappen de cinco puestos, quien
había la pole position en el circuito de
SPA Francorchamps. 

Con un tiempo final en la vuelta más
rápida de 1:46.168, el holandés Max
Verstappen fue el más rápido en la Q3
para el Gran Premio de Bélgica, pero
finalmente saldrá sexto en esa carrera ya
que penalizará cinco posiciones por cam-
biar la caja de cambios en su monoplaza
de Red Bull Racing. 

La vuelta de Verstappen fue tan buena
que le sacó ocho décimas de diferencia a
Charles Leclerc de Ferrari, piloto que
heredó la primera fila de partida gracias
a la penalización de Verstappen. 

Pérez, quien había sido el tercer pilo-
to más rápido en la Q1 y Q2, tuvo una
vuelta cercana al minuto con 47 segun-
dos y fue el tercero más veloz en la
sesión de clasificación número tres, en la
más importante y había conseguido eso
al ser el penúltimo piloto en cruzar la
bandera de cuadros, pero heredó la
segunda plaza para la carrera del domin-
go tras la penalización de Verstappen. 

Si bien el mexicano quedó lejos a una
vuelta del holandés Max Verstappen, las
características del circuito de SPA
Francorchamps, ayudado de la velocidad
en rectas de su monoplaza RB19 de Red
Bull Racing, podrían ayudar al tapatío
para la carrera del domingo en el afán de
intentar adelantar rápidamente a Charles
Leclerc para buscar ganar ese Gran
Premio de Bélgica y evitar el triunfo del
holandés. 

Mientras que Leclerc y Pérez por la
sanción de Verstappen van a salir
primero y segundo, Lewis Hamilton del
equipo Mercedes saldrá tercero; ya

después viene el restante orden de los 17
otros pilotos de la parrilla. 

Después de la actividad del viernes,
ahora lo que viene es lo que sucederá
este sábado, en dónde habrá una carrera
corta al Sprint de 22 vueltas en este cir-
cuito de Bélgica. 

Ahora lo que sigue es que este sábado
a las 08:30 horas sea la carrera al Sprint
en este circuito de SPA Francorchamps,
mientras que la sesión de clasificación
para esa va a ser este 29 de julio por la
madrugada. 

Eso sí, la carrera del Gran Premio de
Bélgica en esta Fórmula 1 va a ser hasta
el domingo 30 de julio, a las 07:00 horas. 

TRAZAN MURAL

En Nuevo León, el mexicano Sergio

Pérez de la escudería Red Bull Racing de
Fórmula 1 ya tiene un mural en su honor. 

Dos pintores mexicanos han usado
una pared en el municipio de San Nicolás
para hacer un mural en honor a Sergio
Pérez, dibujando el rostro del piloto con-
nacional de Red Bull Racing. 

Claudia Robledo Mtanous y Dariana
Vázquez fueron los pintores y autores de
este dibujo de Pérez. 

Este mismo está localizado en las
calles de Nogal y De Los Pinos, en la
Colonia Hacienda Los Morales, en San
Nicolás. 

Dicha obra está siendo muy bien acep-
tada en las redes sociales, teniendo muy
buenas críticas ya que lo hecho por esos
dos pintores fue realizado de gran forma. 

(AC)

La Conade, la cual es presidida
por Ana Gabriela Guevara, tiene
prohibido en sus estatutos que sus
atletas que la representan puedan
criticar a esa citada organización. 

Ahora se ha dado a conocer que
algunos atletas han firmado una
carta en la que se comprometen a no
hablar mal de la Conade, entre ellos
tampoco hacía su titular, a la ex atle-
ta Ana Guevara. 

El documento “Reglas de
Operación del Programa de Cultura
Física y Deporte para el ejercicio
fiscal 2023 (Acuerdo número
30/12/22)”, mismo que entró en
vigor el pasado primer de enero de
este año, tiene varios puntos a los
que los deportistas mexicanos de
alto rendimiento se compro-
metieron, aunque en el siete del
apartado causa algo de polémica ya
que habla sobre las declaraciones
que los atletas den a los medios.

“Abstenerme de declaraciones no
fundadas y debidamente motivadas
en contra de las instituciones

deportivas estatales, nacionales,
dirigentes deportivos, entrenadores
o grupo multidisciplinario”, detalla
el documento. 

Ya en el apartado número ocho,
también se hace énfasis a las publi-
caciones en las redes sociales y se
les prohíbe a los atletas el que
hablen mal de la Conade. 

“Ser responsable por todas las
declaraciones que emita en
cualquiera de las redes sociales en
las que me desenvuelvo, no dañaré
la imagen institucional y/o
cualquiera de los representantes del
Sistema Nacional de Cultura Física
y Deporte”, detallan. 

En los lineamientos se detalla que
si los atletas incumplen con lo
establecido, entonces perderían su
beca deportiva que les da la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte. 

Todo esto podría verse también
como la ley mordaza ya que se
estaría prohibiendo la libre expre-
sión hacia los deportistas. 

Gabriela López, golfista mexicana,
se metió el viernes a la aspiración por
el triunfo en el Amundi Evian
Championship, en uno de los Majors
de la LPGA de los Estados Unidos. 

López finalizó el viernes su segunda
ronda de 18 hoyos en este certamen de
Evian Resort Golf Club del Évian-les-
Bains, France y acabó en la cuarta
posición en una competencia que es de
más 100 golfistas. 

La connacional finalizó en la cuarta
posición y lo hizo al registrar un -5 en
el score y un acumulado en dos rondas
de 137 golpes. 

Gaby está a dos golpes bajo par (-7)

de la líder del certamen, de la francesa
Celine Boutier, quien está teniendo una
gran justa hasta estos momentos. 

Ahora Fassi competirá este sábado y
el domingo la victoria en este Amundi
Evian Championship, el cual tiene un
premio económico de seis millones con
500 mil dólares. 

El viernes hubo un resultado sorpresa
en el Torneo de Hamburgo del circuito de
la ATP y eso fue con la eliminación del
noruego Casper Rudd. 

Rudd, quien llegaba a este certamen
como el mejor ubicado para el mismo,
perdió en la ronda de los cuartos de final. 

Y esto es así ya que el francés Arthur
Fils se impuso al noruego Casper Rudd,
haciendo esto por sets finales de 6-0 y 6-
4.

Tras esta situación, ahora el francés
Arthur Fils ya está entonces en la semifi-
nal de este certamen y ahí enfrentará al
alemán Alexander Zverev. 

Terrence Crawford y Errol Spence
Junior, la pelea más importante en el box
a nivel mundial en este mes de julio, ya
está lista para realizarse durante este
sábado en los Estados Unidos. 

Y esto es así ya que los púgiles esta-
dounidenses cumplieron el viernes con
el respectivo pesaje que fue en la Arena
T-Mobile de las Vegas. 

Crawford arrojó un peso estructurado
en las 146.8 libras, mientras que Errol
Spence únicamente las 147. 

Ambos boxeadores se pesaron ante
los periodistas en la Arena T-Mobile de
las Vegas, observándose cara a cara ante
las cámaras y ante los miles de fans que
estaban observando en ese lugar ese
respectivo pesaje. 

En juego estarán todos los cinturones
de los títulos mundiales del peso welter
de la AMB, CMB, la FIB y la OMB. 

Este enfrentamiento entre Crawford y
Spence Jr será este sábado 29 de julio y
eso en punto de las 23:00 horas. 

La serie en casa de los Sultanes
ante los Leones de Yucatán en la
temporada regular de la Liga
Mexicana de Beisbol tiene una ven-
taja para el equipo visitante.

Los Leones de Yucatán vencieron
el viernes en el Palacio Sultán a los
Sultanes de Monterrey y eso fue por
marcador final de nueve carreras a
tres.

Con carreras de Sardinas,
Martínez, Camacho, García, Juárez
y Jaime, el conjunto de Leones ven-
ció en Monterrey a los Sultanes.

Por Sultanes descontaron
Elizalde, Villanueva y Sánchez,
pero eso no fue suficiente ya que la

ofensiva de Yucatán logró castigar a
los Sultanes y el pitcher de los
regios que más lo padeció fue un
Felipe González que lanzó por dos
entradas y permitió dos carreras,
mientras que Alanis recibió otras
tres y Castillo las restantes.

Tras este resultado, ahora los
Sultanes tienen en esta temporada
regular una marca de 45 victorias
por 36 derrotas en la Liga Mexicana
de Beisbol.

Sultanes tendrá este sábado a las
19:30 horas el segundo de la serie en
casa en contra de los Leones de
Yucatán.

(AC)

No más críticas, Conade
‘censura’ a sus atletas

Los amenazan con quitarles sus becas

Checo Pérez saldrá
segundo en Bélgica 

Max Verstappen había hecho la pole, pero por una sanción saldrá sexto y
Charles Leclerc de Ferrari partirá en la primera posición 

Eliminan
a Ruud en 
Hamburgo

Arthur Fils se impuso al noruego Casper Rudd, haciendo esto por sets finales
de 6-0 y 6-4.

Crawford y Spence cumplen con el pesaje

Ambos púgiles americanos tendrán este sábado en las Vegas la pelea más
importante del box a nivel mundial en este mes de julio 

Sultanes inician con
derrota ante Leones

Los Fantasmas Grises siguen con la pólvora mojada

López aspira al triunfo 
en el Major de LPGA 

Buscará el
título en el

Amundi Evian
ChampionshipLópez finalizó el viernes su segunda ronda de 18 hoyos y acabó en la cuarta

posición 
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Fallece la voz original de Ken a los 96 años
Juan Emilio Aguillón                         

La voz original de ‘Ken’, el
popular novio de ‘Barbie’, Bill
Cunningham falleció el pasado
15 de julio en su propiedad de
West Hollywood, California.

La noticia fue dada a conocer
por la empresa CESD Talent
Agency, la cual Cunningham
fundó durante la década de los
60s y se volvió un boom en el
sector de la publicidad.

“Bill Cunningham está entre
los grandes innovadores del
negocio de la representación de
talentos”, dijeron Ken Slevin y
Paul Doherty, dos socios de la
empresa.

LA PUBLICIDAD
Asimismo, revelaron al

medio Deadline que Bill
cimentó las bases “para el clien-
te y el servicio al cliente en
publicidad, locución e impre-

sión”, además de su rol como
empresario, subrayaron que era
un hombre “cálido, sociable y
que tuvo un impacto positivo en
todos a los que representó y
empleó”.

Cunningham nació en San

Francisco el 2 de enero de 1927
donde se enamoró de las pelícu-
las a una edad temprana y final-
mente encontró su camino hacia
Hollywood.

No obstante, el actor se alistó
en la Marina de los Estados

Unidos y sirvió a bordo de la
nave dragaminas PGM11
durante la Segunda Guerra
Mundial.

TAMBIÉN CANTANTE
También era cantante, y se

unió y estuvo de gira con Fort
Emory Drum and Bugle Corp,
tocando para audiencias en todo
el teatro del Pacífico.

Saltó a la fama en 1961,
cuando le dio voz al clásico per-
sonaje de Mattel, siendo la sen-
sación de aquella época.

A pesar de que su fama se
debió a ‘Ken’, también apareció
en “Voices of Walter
Schumann” y en “The
Tennessee Ernie Ford Show”,
programa de Talk Show que se
emitió desde 1956 hasta 1961.

Además, Bill también apare-
ció en diversas películas de las
productoras Fox, Paramount y
Warner Bros.

Juan Emilio Aguillón                            

La secuela de “Un nuevo
universo”, la aclamada cinta
animada de Sony sobre el
famoso personaje trepamuros
de Marvel, ‘Spider-Man’, ha
sido uno de los éxitos más gran-
des de este 2023, recaudando
más de $677 millones de dóla-
res en la taquilla mundial.

Sin embargo, con la apari-
ción de la huelga de actores y
directores de Hollywood, la
producción y, por tanto, estreno
de la tercera película ha sido
suspendida indefinidamente,
sin ninguna fecha probable
hasta el momento, pese a que ya
se había confirmado su estreno
para el 29 de marzo del próxi-
mo año.

Un ejecutivo de Sony fue el
encargado de dar a conocer la
noticia a los medios estadouni-
denses.

OTROS PROYECTOS
La situación ha escalado

tanto que la casa productora ha
decidido retrasar algunos de sus
producciones más vistosas,
como es el caso de “Kraven”,
otro personaje relacionado con
‘Spider-Man’, además de una
nueva secuela de
“Cazafantasmas: Más allá”.

La cinta del villano del héroe
arácnido fue novia de fecha
para el 30 de agosto del 2024,
luego de que su estreno original
fuera planeado para el 6 de
octubre de este año.

Por su parte, la secuela de la
cinta basada en la exitosa saga
de ciencia ficción de los 80s,
fue programada para estrenarse
el 25 de diciembre del presente

año, pero su fecha de lanza-
miento se cambió para el 9 de
marzo del 2024.

Por otro lado, Sony se
encuentra trabajando en un
reboot de la película del
“Karate Kid”, sin embargo, su
fecha de salida también fue
cambiada, pues originalmente
se estrenaría en cines el 7 de
junio del año entrante y fue
cambiada para el 30 de agosto.

El próximo gran estreno de
Sony será el de “Gran
Turismo”, la adaptación del
popular juego de PlayStation
que preocupa al estudio debido
a la huelga y a los recientes fra-
casos en Hollywood.

Su fecha de lanzamiento fue
fijada para el próximo 11 de
agosto, sin embargo, llegará a
los cines hasta el 25, moviéndo-
se dos semanas para generar
interés entre la audiencia.

De acuerdo con el medio
Variety, Sony ha sido una de las
productoras que más ha sufrido
por la huelga, puesto que una
gran cantidad de actores y guio-
nistas se han unido a las protes-

tas y tienen prohibido promo-
cionar sus películas.

EL TERROR DE LA IA
Respecto a la huelga de

Hollywood, Actores, guionistas
y otros profesionales de la
industria hollywoodense fueron
de los primeros en unirse ante
el temor de un futuro distópico
que tiene que ver con la sustitu-
ción de sus labores y apropia-
ción de ideas e imagen. 

Aunque sus demandas no
sólo están ligadas con la inteli-
gencia artificial, también con
los vacíos legales de la IA.

En 1956 se acuñó el término
Inteligencia Artificial (IA) por
John McCarthy, profesor de
Stanford, pero desde mediados
del siglo pasado se empezaron a
generar herramientas para cris-
talizar este sueño.

Más de 200 mil millones de
dólares genera la industria de
IA al año. El 25% de las ganan-
cias las produce China, mien-
tras que EU genera 300 mil
patentes.

Retrasan ‘Beyond the Spider-Verse’ 

El Universal.-                                       

La Academia de Televisión

y la cadena Fox han decidido

posponer a enero de 2024 la

ceremonia de los Premios

Emmy ante la huelga que

mantienen los sindicatos de

actores y guionistas, informó

la prensa estadounidense. 

Y es que ni actores ni guio-

nistas pueden hacer promo-

ciónmientras dure el movi-

miento, en una medida que

ordenó Fran Drescher, presi-

denta del Sindicato de

Actores (SAG-AFTRA, por

sus siglas en inglés).

Ello en un esfuerzo para

mostrar el poder colectivo de

sus 160 mil afiliados. 

INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL

Desde el 13 de julio,

demandan mejores condicio-

nes económicas y protección

para su profesión frente a la

creciente amenaza de la

Inteligencia Artificial (IA).

El medio especializado The

Hollywood Reporter informó

de que los premios anuales

conocidos como Emmy

Primetime, que estaban pre-

vistos para el 18 de septiem-

bre, están siendo reprograma-

dos para enero, aunque aún no

hay una fecha definitiva para

su entrega.

La revista, que cita fuentes

cercanas a la programación de

los premios, informó de que

"idealmente" la edición 2023

de entrega de los Emmy no se

celebrará hasta que el Sindi-

cato de Actores de Estados

Unidos (SAG-AFTRA, por

sus siglas en inglés) y el de

guionistas lleguen a un acuer-

do con la Alianza de Produc-

tores de Cine y Televisión.

"Tanto la Academia de

Televisión como la cadena

Fox todavía están en conver-

saciones sobre para cuándo se

reprogramará el evento", ase-

guró.

TODOS AVISADOS
También la revista Variety

informó de que la noticia del

aplazamiento ya se les ha

comunicado a los proveedores

de servicios que participan en

la organización de la gala.

Los gremios de actores y

guionistas exigen a sus afilia-

dos que durante la huelga no

hagan publicidad del trabajo

realizado, lo que afectaría

tanto a los presentadores

como a los invitados e incluso

a los galardonados en una

entrega de premios del sector

de entretenimiento.

Dieciséis de los 25 premios

otorgados durante la gala de

los Emmy 2022 fueron a parar

a actores o guionistas,

recordó la revista. 

Este aplazamiento de los

premios Emmy es el primero

desde que la Academia Nacio-

nal de las Artes y las Ciencias

de la Televisión (NATAS) y la

cadena CBS retrasaron hasta

comienzos de noviembre la

ceremonia de 2001 a raíz de

los atentados del 11 de sep-

tiembre de ese año.

La huelga, la primera si-

multánea entre actores y guio-

nistas en las últimas seis

décadas, ha obligado a la sus-

pensión de la producción,

rodaje y promoción de pro-

ducciones.

PLIEGO PETITORIO

Los intérpretes exigen

regular la inteligencia artifi-

cial, remuneraciones más

altas en las compensaciones

que reciben cada vez que un

servicio de "streaming" vende

los derechos de una produc-

ción a un nuevo mercado, y

aumentos del salario mínimo,

entre otras demandas.

HBO es el principal nomi-

nado a los Premios Emmy. 

El canal compite por 74

premios gracias a tres de sus

mejores programas: “Succe-

ssion”, “The White Lotus” y

“The Last of Us”.

“Ted Lasso” tiene la mayor

cantidad de nominaciones en

la categoría de comedia con

21, incluyendo mejor serie de

comedia y mejor actor para

Jason Sudeikis.

Aproximadamente 65 mil

actores del SAG-AFTRA y 11

mil 500 miembros del

Sindicato de Guionistas de

Estados Unidos están en huel-

ga, piden mejores salarios,

acuerdos para el pago de sus

regalías y protección ante el

uso de inteligencia artificial.

Aplazan Premios Emmy
por huelgas en Hollywood

La ceremonia se celebraría en septiembre; ahora sería en enero

HBO es el principal nominado a los Premios Emmy, desta-
cando su programa “Succession”.

Desde la década de los años 60 fundó además una compañía
de publicidad, a la par de ser cantante.

El cantante sigue en el ojo del huracán tras publicar su rup-
tura con Rosalía.

Rauw Alejandro estaría

saliendo con Camila Cabello
Juan Emilio Aguillón                      

Esta semana ha estado prota-
gonizada por un cantante en la
industria del entretenimiento, el
artista del género urbano, Rauw
Alejandro.

Y es que desde el lunes pasa-
do, cuando la revista People dio a
conocer que la relación entre la
cantante española Rosalía y el
boricua llegó a su fin, es Rauw
quien ha estado en el ojo público,
esto debido a una presunta infide-
lidad que tuvo que desmentir
hasta dos veces.

Por su parte, Rosalía ha habla-
do poco de la ruptura, señalando
que no le hace “caso a las pelícu-
las” que muchos se inventan en
redes sociales y pidiendo respeto
a la privacidad de ambos.

Sin embargo, este viernes, el
medio E! dio a conocer que, apa-
rentemente, Rauw ya superó a su
ex-prometida, pues ya estaría
saliendo con la cantante pop,
Camila Cabello.

Cabe recordar que la exinte-
grante de Fifth Harmony sostuvo
una larga duración con Shawn
Mendes hace algún tiempo,
misma que parecía revivir luego
de que fueron captados juntos en
el Festival de Coachella, celebra-
do en California el pasado mes de
abril.

Aquello sólo quedo en un
rumor, pues ninguno de los dos
ofreció declaraciones y tampoco
se les ha vuelto a ver juntos.

Por su parte, la relación del
cantante con la artista catalana
duró alrededor de tres años, e
incluso, llegaron a comprometer-
se a finales del año pasado,
momento que hicieron público
hace un par de meses atrás.

De acuerdo con el programa
de “El Gordo y la Flaca”, el
reguetonero empezó su romance
con Cabello apenas terminó su
relación con la ‘Motomami’, que,
según Rauw, finalizó hace dos
meses.

Aunado a esto, los rumores de
una presunta relación entre

ambos creció luego de que fueran
captados viendo el segundo parti-
do de Lionel Messi con el Inter
de Miami.

Pese a que no estuvieron jun-
tos, ambos estaban cerca en el
evento público.

EXPLOTA POR 
ACUSACIONES

Las versiones que señalan que
Rauw le fue infiel a la
Motomami, se desató en Twitter,
donde a través de un hilo se narra
una supuesta historia en la que el
cantante se habría relacionado
con la modelo colombiana
Valeria Duque cuando ésta visitó
México para asistir a un concierto
del intérprete, sin embargo, la
también influencer aclaró que no
tiene nada que ver en la historia

Aunque la propia Rosalía rom-
pió el silencio sobre la situación
actual con su ex, en las redes no
dejan de culpar a Rauw del true-
ne.

A lo que Rauw Alejandro, no
pudo contenerse y contestó.

"Wow los más que saben.
Exactamente terminamos hace 2
meses, tenemos responsabilida-
des y compromisos con ustedes
nuestros fans, una ruptura no se
anuncia al día siguiente", expresó
en el inicio de su mensaje, para
después rematar: "Yo seré
muchas cosas, pero mentiroso e
infiel no es una de esas. ¿¿Ya feli-
ces?? ¿¿Pueden dejarnos en
paz??", se lee.

Rosalía.

El lanzamiento se vio afectado por las huelga de Hollywood.

Poncho De Nigris.

Pastel por votos
Alex Vargas                                     

La fiebre de La Casa de los
Famosos se sigue expandiendo y
ahora ofrecen descuentos a cam-
bio de votos

La popularidad de 'La Casa de
los Famosos' ha generado una
adicción creciente entre los espec-
tadores, y ahora La Postrería 77, la
pastelería propiedad de Poncho de
Nigris y otros socios, se suma a la
fiebre del reality ofreciendo des-
cuentos a cambio de votos por el
Team Infierno.

A través de su página oficial, el
negocio anunció una tentadora
promoción durante la última
semana de julio: un 20% de des-
cuento en rebanadas de pastel si
los clientes mostraban una captura
de pantalla de su voto por el
#TeamInfierno del 28 al 30 de
julio.

La iniciativa ha generado un
aumento significativo de visitan-
tes en las sucursales de La
Postrería 77, aprovechando el fer-
vor que ha despertado el reality
show entre los seguidores de 'La
Casa de los Famosos'.



8183-45-46-15 / 8183-45-40- 80 Ext. 210  MONTERREY, N.L. SÁBADO 29 DE JULIO DE 2023

César López                               

Ocho egresadas y egresados de
Tec de Monterrey recibieron la
beca Fulbright-García Robles para
estudiar un posgrado en universi-
dades de Estados Unidos.

Los EXATEC forman parte de
la nueva generación de becados
por parte de la Comisión México-
Estados Unidos para el
Intercambio Educativo y Cultural
(COMEXUS). 

"Es un orgullo para el Tecno-
lógico de Monterrey que 8 EXA-
TEC sean reconocidos con una
beca para continuar fortaleciendo
sus estudios de posgrado en
Estados Unidos", compartió Gas-
par Fuentes, director de Relaciones
con Egresados del Tec.

"La mejor aportación de una
universidad a la sociedad son egre-
sados y egresadas comprometidos
con crear valor a la sociedad";
agregó.

COMEXUS es el organismo
binacional que administra la beca
Fulbright-García Robles y que
nace a partir de un convenio firma-
do en 1990 entre los gobiernos de
México y Estados Unidos.

Mediante esta beca, ambos paí-
ses apoyan a estudiantes, profeso-
ras y profesores, investigadoras e
investigadores mexicanos y esta-
dounidenses para realizar sus estu-
dios de posgrado, prácticas profe-
sionales y estancias de investiga-
ción y docencia.

“Esta es una gran oportunidad
para conocer la gran diversidad de
personas e ideas que hay en el mun
do y contribuir”, destacó Silvio
González, Ministro Consejero de
Diplomacia Pública de la Emba-

jada de Estados Unidos en México.
“Ambos gobiernos han trabaja-

do juntos en la búsqueda de una
región más próspera con Fulbrigh-
ters que se esfuerzan por resolver
los temas que nos aquejan como
vecinos y socios”, compartió Hazel
Blackmore, directora ejecutiva de
COMEXUS.    

Algunos de los beneficios para
los becarios incluye asesorías y
pago de cuotas en las solicitudes de
admisión y de exámenes estandari-
zados

Además, cada becario recibe
hasta $25 mil dólares por año esco-
lar, seguro de gastos médicos
Fulbright y apoyo en tramitar la
visa como visitante de intercam-
bio.

"Es un orgullo para el Tecno-
lógico de Monterrey que 8 EXA-
TEC sean reconocidos con una
beca para continuar fortaleciendo

sus estudios de posgrado en Es-
tados Unidos", dijo Gaspar
Fuentes.

Las y los ganadores del Tec-
nológico de Monterrey: Manuel
Agraz Vallejo, egresado como
Ingeniero en Mecatrónica; Adalí
Frías Deniz, quien se graduó con
mención honorífica de la Licen-
ciatura en Relaciones Internacio-
nales; Erick Fernando Gómez,
egresado como Ingeniero Físico
Industrial y Jorge González, Fun-
dador y director del Estudio de
Arquitectura Lázaro en la Ciudad
de México.

También Gerardo Daniel Ríos,
de licenciatura en Administración
con doble concentración en Mer-
cadotecnia y Gestión Ambiental;
Victoria Eugenia Tostado, egresa-
da de la carrera de Mercadotecnia;
Alan Orlando Venegas, Ingeniería
Civil; y Carina Arvizu Machado,

quien culminó la carrera de Ar-
quitectura.

Este año coincide con el bicen-
tenario de la relación entre México
y Estados Unidos, lo que añade un
significado histórico y simbólico a
la beca y a la colaboración educati-
va entre ambas naciones.

COMEXUS destaca que los
becarios y más de 5 mil exbecarios
Fulbright-García Robles han juga-
do un papel fundamental en la
colaboración y cooperación bina-
cional durante más de siete déca-
das.

El Massachusetts Institute of
Technology (MIT), Duke Uni- ver-
sity y University of Califor- nia,
están a la cabeza de la lista de ins-
tituciones que acogerán a los y las
becarias, en la que también figuran
Harvard, Stanford, Yale, Princeton,
Notre Dame y The University of
Chicago.

Los ocho becarios recibirán apoyo en el trámite de su visa de intercambio, un monto anual de
25 mil dólares, asesorías y pago de cuotas en solicitudes de admisión, entre otros.

Cierra con éxito curso de verano del MUNE

Reciben EXATEC becas 
para posgrados en EU

La moda digital es un concepto muy nuevo y en crecimiento,
dentro de la industria, expusieron las alumnas.

César López                                

Desde ahora, ya es posible que
en México una persona pueda pro-
ducir stories o imágenes en sus
redes sociales favoritas luciendo,
para cada ocasión, una prenda de
diseño exclusivo… a través de la
realidad aumentada. 

En el umbral de una era digital
que complementará la vida física
de la sociedad contemporánea,
cuatro alumnas de la Universidad
de Monterrey crearon una revolu-
alternativa que busca transformar
la industria de la moda en el país. 

No solo como una respuesta a
la época actual, donde la realidad
física y digital conviven a todas
horas, sino como una forma para
reducir la contaminación que
implica la producción textil física,
las ahora diseñadoras lanzaron el
proyecto 5K1N5, el primer estudio
de moda digital en el país, con su
primera colección de diseños. 

Kattia Vivero, Lucero Mont-
serrat Hernández, Christianne
Lozano y María Fernanda Carras-
co elaboraron como alumnas este
Proyecto de Evaluación Final para
graduarse de la Licenciatura de
Diseño de Moda de la UDEM,
bajo la asesoría del profesor Roger
Camacho Lara. 

“Desde asuntos laborales hasta
personales, yacen en lo digital; ten-
emos vida y presencia tanto en
redes sociales como en distintas
otras plataformas digitales; a partir
de esta premisa de 5K1N5, hacien-
do uso de la realidad mixta, es
posible para el cliente hacer uso de
prendas con una alta propuesta de
calidad, diseño e innovación”, afir-
mó Christianne. 

La nueva profesional del diseño
explicó que cualquier persona
puede usar una prenda 5K1N5 gra
cias a que la tecnología vuelve
posible que la pieza se adapte a
cualquier talla, expresión de gé-
nero y estilo. 

La manera en la que estará
disponible para los usuarios será a
través de una aplicación que po-
drán descargar en la comodidad de
su dispositivo móvil y, a través de
esta aplicación, podrán navegar
para encontrar las recientes colec-
ciones de la marca, probar las
prendas y adquirir la que sea de su
agrado, construyendo así su nuevo
closet e identidad virtual. 

Dentro de la misma aplicación,
se encuentran disponibles las fun-

ciones para hacer uso de la cámara
fotográfica y de video, donde, inde
pendientemente del lugar, el usua
rio podrá hacer uso de la realidad
aumentada para colocarse a sí
mismo la prenda digital y capturar
recuerdos de manera inmediata,
utilizando su vestuario, que, poste-
riormente, podrá descargar y uti-
lizar en sus diferentes plataformas.

Christianne señaló que la tec-
nología de la aplicación puede fun-
cionar de dos maneras: la primera
es partir del carrusel de fotos del
cliente, donde el vestuario se so-
brepone a la imagen de su cuerpo;
y la segunda es una grabación en
vivo, donde la prenda “se adapta”
al movimiento del cuerpo.   

Agregó que las texturas visua-
les de cada prenda se basan en los
materiales más comunes, como la
mezclilla, pero también se ha bus-
cado la exploración de materiales
inesperados, con los que no se po-
dría hacer ropa física con ellos,
como el metal.

La propuesta parte de la idea de
que la industria de la moda ha sido
por años una de las grandes
responsables de la contaminación
a nivel mundial, por lo que se
plantea la posibilidad de que sigan
existiendo piezas con una propues-
ta única de diseño sin un proceso
dañino de por medio que involucre
desperdicio y contaminantes. 

Christianne comentó que,
desde el principio del proyecto, el
equipo estudiantil se enfocó en
combatir la problemática del con-
sumismo en la moda, porque
existe un gasto excesivo de materi-
ales y de recursos. 

“En la industria de la moda, hay
mucho gasto de recurso, en las
fábricas y en las maquilas donde se
produce la ropa, los tintes para
teñir la ropa, se va al agua y la con-
tamina.

“Además, estamos saliendo
una pandemia y es complicado
tener una producción masiva de
ropa, la gente consume mucho,
compra ropa que utiliza pocas
veces”, expuso. 

Aunque el catálogo de ropa está
abierto a personas de diferentes
edades, sexos, estilos de vida o
profesiones, el nicho de mercado
ideal para la moda digital es el de
los influencers, los content cre-
ators, quienes utilizan mucha ropa
nueva para crear su contenido en
redes sociales. 

César López                    

Dinosaurios bailarines, arqueó-
logos, fósiles, reflexión y risas, die-
ron cierre al curso de verano infan-
til “Seres y Animales Fantásticos"
dejando un sinfín de momentos
inolvidables a sus participantes en
el Museo del Noreste.  

Con una mezcla de alegría, his-
toria y aprendizaje alrededor de 50
niñas y niños, de entre 5 y 12 años,
disfrutaron de 3 semanas cono-
ciendo la historia, los ecosistemas
y el noreste prehispánico, donde
además tuvieron oportunidad de
conocer algunos fósiles que res-
guarda el museo.

Con materiales reciclados crea-
ron los accesorios, decoraciones y
objetos que utilizaron en su presen-
tación final, fortaleciendo así sus
conocimientos y despertando su
creatividad.

En la última semana del curso,
aprendieron sobre el “Noreste Jurá
sico” y los descubrimientos pre-
históricos más recientes en los
municipios de Vallecillo y Aram-
berri, Nuevo León, a través de los

fósiles encontrados ahí.
La presentación de fin de curso,

en el auditorio del MUNE, co-
menzó con el grupo de los partici-
pantes más pequeños, quienes con
objetos creadas por ellos mismos
simulaban ser dinosaurios, explica-
ron que Nuevo León, Coahuila,
Tamaulipas y Texas eran muy dife-
rentes a lo que se conoce hoy en
día:

La parte más emotiva fue cuan-
do la fauna prehistórica animó al
auditorio con “El baile del dinosau-
rio”, sacudiendo sus manos y pies,
en las que llevaban patas de dino-
saurios hechas de foami; sus pa-
dres no paraban de inmortalizar el
momento con fotografías y videos.

El siguiente grupo lo formaron
las y los paleontólogos de 8 a 10
años, quienes ilustraron a los pre-
sentes sobre la Era Mesozoica ata-
viados con sombreros y chalecos
explicaron la mítica figura del
Monstruo de Aramberri, el enorme
reptil marino encontrado en For-
mación La Casita al sur del estado;
las cosas no quedaron ahí, de pron-
to en el escenario, sus herramientas

hicieron un baile frenético y diver-
tido.

El último grupo abordó el perio-
do jurásico, hablaron sobre la caída
del meteorito y cómo éste llevó a la
muerte a las grandes criaturas. En
un teatrino desfilaron las ilustracio-
nes de planetas, explosiones, co-
metas, cabezas de dinosaurios,
huesos y otros vestigios que conta-
ban la historia de la extinción.

A lo largo del curso, 3 Museos

se convirtió en el escenario donde
los pequeños artistas se sumergie-
ron en conocimiento, creatividad,
aprendizajes y adoptaron a la histo-
ria como parte de su identidad,
conectando con su pasado y
otorgándole un nuevo sentido de
pertenencia a la misma, creando
nuevas amistades y memorias
duraderas que serán recordadas
con cada uno de las manualidades
con las que partieron a sus hogares.

Fueron tres semanas en que los asistentes conocieron de his-
toria, ecosistemas y del noreste prehispánico.

César López                                  

El papel que desempeña el
ferrocarril en la economía nacio-
nal es de suma importancia. Con
inversiones de más de $14 mil
millones de dólares es un trans-
porte con tecnología de punta,
eficiente y económico, mismo
que ocupa el 11° lugar a nivel
mundial. 

El ferrocarril mueve el 26 por
ciento de la carga terrestre
conectando regiones remotas y
áreas urbanas, facilitando la dis-
tribución de productos y mate-
rias primas a nivel nacional e
internacional. 

La capacidad que tiene de
transportar grandes volúmenes
de carga de manera segura y efi-
ciente, así como, la conexión con
puertos marítimos y zonas de
producción fomenta el comercio
internacional, contribuyendo
también al desarrollo nacional y
regional.

Lo anterior se refleja en la
exposición “El Sistema
Ferroviario y su importancia en
el desarrollo de México”, inau-

gurada en la Casa de la Cultura
de Nuevo León.

La exposición está conforma-
da por 24 fotografías de conce-
sionarios de transporte ferrovia-
rio de carga, Ferrocarril y
Terminal del Valle de México
(Ferrovalle), Grupo México
Transportes (GMXT) y
Canadian Pacific Kansas City
(CPKC). 

Las fotografías muestran los
más de 700 kilómetros de vía,
operada en el estado de Nuevo
León por CPKC y Ferromex. 

“El Sistema Ferroviario y su
importancia en el desarrollo de
México”, llega nuestra ciudad,
como resultado de la colabora-
ción entre Consejo para la
Cultura y las Artes de Nuevo
León, a través de la Casa de la
Cultura de Nuevo León y la
Asociación Mexicana de
Ferrocarriles.

En palabras de Verónica
González Casas, Presidenta de
Conarte, la muestra fotográfica
permite “mostrar al público la
enorme capacidad en infraestruc-
tura ferroviaria que posee nues-

tro país, haciendo del ferrocarril
un sistema vital para la economía
nacional, sin dejar de lado la
belleza de los paisajes naturales
por donde transitan estos convo-
yes”. 

Con esta muestra, se pretende
transmitir la importancia que
tuvo la estación, pero sobre todo
el mismo ferrocarril, en la con-
formación de la ciudad de
Monterrey.

Entre las imágenes se encuen-
tran una de la Terminal
Intermodal Monterrey, conside-
rada de las más importantes del
país, por donde pasa entre el 30 y
40 por ciento del total de la carga
del Grupo México Transportes y
otra que muestra la creciente pre-
sencia de mujeres en la industria
ferroviaria y el trabajo de los
ferrocarrileros en nuestra ciudad.

Además, hay fotografías del
imponente Centro de Control de
Operaciones en Guadalajara,
Jalisco, donde se monitorean y se
despachan 300 trenes al día que
circulan por 10 mil km de vía
ferroviaria; la locomotora 4841,
que con más de 2.7 millones de

caballos de fuerza y dotada con
avanzada tecnología, favorece el
ahorro de combustible; el tren
Intermodal, que transporta alre-
dedor de 16 millones de tonela-
das de mercancía en 350 mil
contenedores.

También está la llamada Casa
Redonda, en Guadalajara,
Jalisco, un gigantesco taller, con
capacidad para dar mantenimien-
to a 24 locomotoras; el Tren
Automotriz del Grupo México
Transportes, en Puebla que trans-
porta 7 de cada 10 vehículos
fabricados en México; el Dr.
Vagón el Tren de la Salud, clíni-
ca móvil, que lleva servicios
médicos gratuitos a comunidades
aisladas y del país, desde su ini-
cio ha brindado 2,262,405 con-
sultas médicas. 

El Tren Chepe Express,
(Chihuahua – Pacifico), es un
tren de pasajeros, que recorre
653 km entre Chihuahua y
Sinaloa, pasando por 88 túneles
y 37 puentes.

Desde que se entregó la con-
cesión a los ferrocarriles en
México (1995), surgió la necesi-

dad de crear un organismo con la
participación de todas las empre-
sas ferroviarias que las represen-
tara y promoviera su actividad.

En enero del 2005 se consti-
tuyó la Asociación Mexicana de
Ferrocarriles, A.C. (AMF) con
los objetivos de fomentar y pro-
teger la actividad ferroviaria en
todo el territorio nacional e
impulsar medidas tendientes a su
desarrollo y promover la coordi-

nación con los distintos sectores
de la industria para buscar el for-
talecimiento del sector ferrovia-
rio.

La exposición “El Sistema
Ferroviario y su importancia en
el desarrollo de México”, perma-
necerá en exhibición en la Casa
de la Cultura el resto del año. El
horario de galería es de martes a
domingo de 10:00 AM a 6:00
PM. La entrada es libre.

Invita Conarte a conocer el impacto del ferrocarril en el desarrollo de México

Transforman la moda
con prendas digitales

La exposición fotográfica permanecerá abierta al público lo
que resta del año, informó la Casa de la Cultura.


